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El primer mes de Andrés Julián, como 
Gobernador de Antioquia

ACORA eligió a Lina Marcela 
Ciro, como presidenta

Desde su posesión dio claridades en los asuntos prioritarios “inseguridad, inequidad social, violencia de género, crisis 
de Hidroituango, desempleo, crisis en infraestructura vial, educativa y de salud”, estos fueron los primeros frentes a 
atender en los que las dependencias trabajan a toda marcha. Pero sin dejar de lado la erradicación del hambre en todo 
el departamento, asignar una pensión mínima vital a los adultos mayores que no alcanzaron a cotizar una, y buscar la 
autonomía económica de las mujeres más vulnerables, y que han sido víctimas de violencia de género, “una mujer 
autosuficiente está menos propensa a sufrir violencia. Puede decidir sobre su vida y la de sus hijos”, advirtió.

Por: María Isabel Gómez David*

Los nuevos gobernantes se presentan 
como arquitectos con la 
responsabilidad de diseñar una 
oportunidad única para redefinir y 
fortalecer las relaciones en el territorio.

La Asociación de Concejales de Antioquia ACORA, representa los 23 concejos 
municipales del Oriente Antioqueño así como a los 3 concejos de San Roque, 
Santo Domingo y Puerto Nare. En evento realizado en El Carmen de Viboral 
eligió la mesa directiva 2024-2025 y a la rionegrera como presidenta.
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Cultura del Cuidado y 
Autonomía Económica 
de las mujeres, 
prioridad en La Ceja
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La alcaldesa de La Ceja, María Ilbed 
Santa Santa, compartió y presentó a 
la Secretaria de Mujeres de la 
Gobernación de Antioquia, María 
del Pilar Solano, dos de los 
proyectos macro para fortalecer el 
desarrollo integral de las mujeres en 
el municipio. 

Según informó la administración 
municipal, entre los proyectos se 
encuentran los Centros de Cuidado, 
que serán espacios de atención 
integral para las mujeres y las 
familias, que además serán 
incluidos en la Política Pública del 

Cuidado. Indicó además que, este 
es uno de los proyectos de Acuerdo 
que la Administración municipal 
presentará ante el Concejo, también 
considerando la Dotación de la 
Casa de la Mujer y la Diversidad.

“Con estas apuestas se pretende 
abrir caminos de inclusión con 
perspectiva de género, reducir los 
índices de violencia, acompañar los 
emprendimientos para su 
sostenimiento en el tiempo, generar 
nuevas posibilidades de ingresos 
económicos, generar mecanismos y 
entornos de protección, mejorar las 

condiciones y la posición de la 
mujer en el mercado laboral y la 
empleabilidad formal", enfatizó 
Ilbed Santa, Alcaldesa local.

La Secretaria de Mujeres de 
Antioquia en encuentro con la 
mandataria y con representantes de 
colectivos y organizaciones de 
equidad de género de la región, 
puntualizó en, "la 
corresponsabilidad que tiene la 
Gobernación para que la mujer 
adquiera mayor participación en los 
escenarios de poder y toma de 
decisiones".

Luis Alejandro Agudelo, 
Subsecretario de Familia y Entornos 
Saludables y María Cecilia Martínez, 
Líder de Equidad de Género; 
enfatizaron en la importancia de 
implementar estas iniciativas como 
procesos permanentes, integrales y 
transversales que permitan dar 
cumplimiento a la Política Pública 
de Mujeres del municipio.

12 DEBATE PÚBLICO
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En días pasados, el exalcalde de 
Rionegro, Rodrigo Hernández Álzate, 
tomó posesión del cargo como 
gerente de la Empresa de Vivienda de 
Antioquia (VIVA). Esta designación 
hecha por el gobernador del 
departamento, Andrés Julián Rendón, 
está motivada por su experiencia 
profesional y por el desempeño 
durante su mandato en la gestión de 
vivienda para los rionegreros.

La meta propuesta por el gobernador 
en su plan de gobierno es de entregar 
150 mil soluciones de vivienda en 
toda Antioquia los próximos cuatro 
años, para disminuir en un 25% la 
crisis habitacional del departamento, 
la cual es de alrededor de 600 mil, 
dijo a La Prensa Oriente Rodrigo 

Tras sus primeros días de gobierno, el 
alcalde de Rionegro, Jorge Humberto 
Rivas, habló sobre cómo ha afrontado 
el liderazgo del municipio referente 
del Oriente Antioqueño.

De las primeras acciones que hizo el 
mandatario fue nombrar a su 
gabinete de secretarios de 
despacho, el cual está conformado 
por un 70% de mujeres. El alcalde 
fundamentó esta decisión en el hecho 
de que “la administración pública 
tiene una economía social y del 
cuidado, y las mujeres son personas 
que les gusta cuidar las cosas y las 
personas”. También afirmó que su 
equipo de trabajo está conformado 
por personas activas, profesionales y 
con un gran sentido de pertenencia 
por Rionegro.

En diálogo con La Prensa Oriente, el 

“Cumpliremos los sueños de 
muchos antioqueños”: Rodrigo 
Hernández, gerente de la Empresa 
de Vivienda de Antioquia
Hernández. “Esta es una gran 
oportunidad de hacer una gran 
revolución de vivienda en el 
departamento. Asumo el reto de 
cumplir ese sueño de vivienda propia 
para 150.000 familias antioqueñas”, 
manifestó el hoy gerente de VIVA.

Para sacar adelante esta ambiciosa 
tarea, el gerente Hernández Alzate 
afirma que no basta con recursos 
propios de la entidad que lidera, para 
ello se articulará con otras entidades, 
como el IDEA, el Ministerio de 
Vivienda, las alcaldías municipales, y 
sector de la construcción. “La 
experiencia nos ha mostrado, tanto 
para Andrés Julián, como para mí, 
siendo alcaldes, que los recursos se 
quedan cortos, por eso es necesario 

asumir estos retos con ideas creativas 
que permitan hacer frente a las 
distintas necesidades, Los subsidios 
no son suficientes para poder 
satisfacer necesidades 
habitacionales”, dijo Rodrigo 
Hernández. Una de esas propuestas 
es, que por medio del IDEA como 
banca pública antioqueña, se puedan 
gestionar créditos de bajo interés 
para que las familias puedan acceder 
al mismo, para mejorar sus casas.

El nuevo gerente también aseguró 
que gracias a un trabajo juicioso y 
responsable ya han identificado 
municipios prioritarios para iniciar a 
ejecutar estas estrategias, las cuales 
son 50 mil unidades habitacionales 
nuevas, y 100 mil mejoramientos de 

vivienda. “El compromiso también es 
dinamizar la economía. El sector de la 
construcción pasa un mal momento 
actualmente, y es uno de los que 
históricamente más recursos y 
empleos ha generado en el país”, 
sostuvo el exalcalde de Rionegro. “No 
se trata de entregar viviendas, que es 
el medio, sino cumplir los sueños de 
muchos antioqueños que es el fin. 
Una familia con vivienda propia y en 
buenas condiciones tiene más 
recursos para salir de la pobreza. 
Espero que al terminar este gobierno 
ver más familias felices con viviendas 
dignas”, concluyó el gerente de la 
Empresa de Vivienda de Antioquia, 
Rodrigo Hernández Álzate.

Iniciaron las acciones para 
convertir a Rionegro en la Ciudad 
del Bienestar
mandatario se refirió a los retos que 
tienen los cuatro años de mandato, 
“Invertiremos los recursos para 
solucionar problemas sociales y de 
infraestructura del territorio, más que 
para hacernos publicidad. La idea es 
seguir avanzando en la senda del 
desarrollo y liderazgo que ha 
caracterizado este pueblo en los 
últimos años” manifestó Rivas Urrea.

A pesar de sun presupuesto, 
Rionegro necesita del apoyo de 
distintos entes del gobierno nacional, 
por el centralismo que caracteriza a 
Colombia. Siendo consciente de 
estas  diferencias, el alcalde aseveró 
que “seguiremos trabajando con una 
actitud propositiva con el gobierno 
nacional, para construir una agenda 
conjunta en temas de vivienda, salud, 
educación, y seguridad. El bienestar 
de los rionegreros está por sobre los 
colores políticos o ideologías”

El mandatario de los rionegreros 
también habló sobre la necesidad de 
integrar a todos los municipios de la 

región, especialmente en la zona 
Altiplano, para articular iniciativas y 
hacerlos más eficientes a la hora de 
afrontar problemáticas conjuntas, 
aunque no se refirió a una figura de 
integración regional específica. “Con 
cada alcalde del Oriente la idea es 
integrar el territorio para el bienestar 
de nuestros ciudadanos, ya hemos 
tenido varias reuniones para ello, y 
todos estamos de acuerdo en que 
hay luchas que no debemos pelear 
en solitario”, dijo el alcalde.

De esas reuniones, han salido 
propuestas claras para afrontar 
fenómenos que afectan en general a 
cada municipio. Por ejemplo, -dice- 
organizar la policía bajo el mando de 
un único general que coordine las 
acciones de seguridad en la región. 
O construir un sistema de transporte 
conjunto para mejorar la movilidad, 
los tiempos, y los costos de los 
usuarios. “El tema de movilidad es 
una prioridad para el valle de San 
Nicolás, porque nuestras carreteras 
ya no dan abasto. El usuario es el 

principal actor, el cual debe 
movilizarse de manera económica y 
eficiente”, aseguró el médico e 
ingeniero Jorge Rivas.

El alcalde, adicionalmente, informó 
sobre el trabajo que desempeñará su 
esposa, Mónica Gutiérrez, como la 
primera dama y gestora social de la 
ciudad, el cual será afrontar asuntos 
como embarazo adolescente, 
articulando líneas previas que venían 
de las anteriores gestoras sociales del 
municipio.

Para finalizar, Jorge Rivas dijo que se 
le ha entregado una ciudad muy 
construida y con muchas 
potencialidades, y que su tarea será 
continuar la senda de desarrollo y 
defender la  transformación de la 
ciudad, para entregarla en mejores 
condiciones, junto a mayor calidad de 
vida y más bienestar para todas las 
comunidades.
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RedOrienteSomos un medio plural, objetivo 
e independiente

Oriente Antioqueño, Enero de 2024

Con la llegada de nuevos 
gobernantes a la escena local, no 
solo se marca un cambio en la 
administración con un nuevo 
periodo de gobierno, sino que se 
abre ante nosotros un horizonte de 
posibilidades tan vasto como 
inspirador, que invita a reflexionar 
sobre la importancia de concebir 
los planes de desarrollo como 
auténticas cartas de navegación.  
Un compromiso que requiere más 
que nuestra atención, nuestra 
participación efectiva en los 
procesos de formulación.

La formulación de un plan de 
desarrollo coherente y centrado en 
necesidades concretas requiere 
una evaluación minuciosa de 
diversos aspectos. Desde la 
participación ciudadana hasta un 
análisis exhaustivo de la situación 
actual del municipio, identificando 
de manera realista los problemas, 
fortalezas y oportunidades. Contar 
con una visión y objetivos claros, 
abordar las necesidades 
prioritarias, promover la equidad, y 
la gestión eficiente de recursos son 
aspectos esenciales para 
garantizar la solidez del plan. 

Estos planes no deben ser 

El gran reto de los nuevos gobernantes 
locales, esculpir juntos el desarrollo 

que hemos desatendido
Por: María Isabel Gómez David*

E-mail: migomezdavid@gmail.com

percibidos como formalidades 
para la aprobación de 
presupuestos; más bien, 
representan la posibilidad de 
desencadenar acciones que 
trascienden las fronteras políticas, 
abordando de frente las 
problemáticas locales que han sido 
desatendidas durante mucho 
tiempo. Aspectos como el 
fenómeno migratorio, la seguridad, 
los servicios públicos, la movilidad 
y el transporte son ejemplos de 
situaciones que, además de 
incorporarse de manera urgente en 
los planes de desarrollo, requieren 
una atención integral y decidida 
con una perspectiva regional. 

La pobreza en las áreas rurales de 
los municipios más alejados de la 
subregión es una preocupación 
significativa, especialmente en 
municipios como Alejandría, 
Concepción, Granada, San Rafael, 
San Francisco, Sonsón, Nariño y 
Argelia. En Argelia, por ejemplo, el 
50.40% de la población vive por 
debajo de la línea de pobreza (por 
ingresos) en el periodo 2020-2023.  

En toda la subregión, la pobreza 
multidimensional está impulsada 
principalmente por dos factores: el 

empleo informal (62%) y el bajo 
logro educativo (56.2%) 
(Universidad de Antioquia, 2020).  
Estas condiciones afectan 
negativamente la calidad de vida, 
limitando el acceso a servicios 
públicos, educación y salud.

Los líderes recién elegidos tienen 
ante sí la oportunidad de plasmar 
estas necesidades y aspiraciones 
en planes de desarrollo que no solo 
transformen sus territorios 
individualmente, sino que impulsen 
el desarrollo del Oriente 
antioqueño de manera colectiva. 
La clave radica en fortalecer 
alianzas, perfeccionar la 
articulación entre los municipios y 
dirigir esfuerzos hacia acciones 
concretas y consensuadas como el 
fortalecimiento de mesas de 
trabajo regional para coordinar las 
acciones, la implementación de 
proyectos de cooperación 
intermunicipal y el establecimiento 
de mecanismos de financiamiento 
compartido. Este esfuerzo 
colectivo asegura que los 
municipios impulsen estrategias de 
mayor impacto para garantizar la 
seguridad, brindar educación de 
calidad, y desarrollar 
infraestructuras y servicios 

públicos eficientes.

Como ciudadanos comprometidos, 
es nuestra responsabilidad 
involucrarnos activamente en este 
proceso, asegurando que nuestras 
necesidades y aspiraciones 
queden reflejadas en cada 
propuesta del plan. De esta 
manera, el plan se convierte en la 
oportunidad de trabajar 
conjuntamente en el desarrollo del 
Oriente antioqueño.  

Los nuevos gobernantes se 
presentan como arquitectos con la 
responsabilidad de diseñar una 
oportunidad única para redefinir y 
fortalecer las relaciones en el 
territorio. Es el momento de esculpir 
juntos el desarrollo que hasta ahora 
hemos desatendido y marcar un 
camino hacia la transformación del 
Oriente antioqueño, con equidad, 
paz, bienestar y calidad de vida.

*Ingeniera Industrial, Master of Business 
Administration
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La Personería municipal compartió 
con los 17 concejales y la comunidad 
presente el balance obtenido, así 
como las gestiones realizadas y las 
acciones emprendidas para 
salvaguardar los intereses de la 
comunidad y promover la 
transparencia en la gestión pública.

Ana María Aguirre Betancur, presentó 
el plan estratégico de la entidad 
destacando lo hecho en temas como 
el Fortalecimiento Institucional con el 
cual se logró mejorar el desempeño 
de capacidades institucionales, “a 
través de los planes, programas y 
proyectos, obteniendo altos niveles 
de calidad, dando cumplimiento a la 
misión y visión”, según indicó la titular 
del ministerio público en la localidad.

También se resaltó lo hecho en las 
dependencias a su cargo, como la 

Personería de Rionegro presentó 
informe de gestión 2020-2023 ante 
el Concejo Municipal
Personería delegada para la 
Vigilancia Administrativa y Conducta 
Oficial, en la que se trabajó durante 
este periodo por generar espacios de 
diálogo entre funcionarios públicos y 
la comunidad a través de la función 
preventiva, vigilando la conducta 
oficial de quienes ejercen funciones 
públicas, los cuales debe cumplir a 
cabalidad con los postulados, 
deberes y funciones asignados por la 
Constitución, la ley y los reglamentos; 
además de adelantar acciones de 
carácter disciplinario.
 
Igualmente en Derechos Humanos, 
Medio Ambiente y Salud, como la 
promoción, protección y defensa de 
los derechos de la población 
rionegrera, además de trabajar por 
los diferentes grupos poblacionales, 
a través de ciclos de formación, 
capacitación, intervención, así como 

la recreación, el arte y la cultura; y por 
otra parte, se da cumplimiento a las 
visitas de verificación de derechos 
humanos y visitas especiales de 
acuerdo al plan de acción 
establecido para cada vigencia.

Y por último -dijo-, en Asuntos 
Penales e Interés Público, donde la 
misión es vigilar el cumplimiento de la 
Constitución, las leyes y las 
decisiones judiciales interviniendo en 
defensa de un debido proceso; 
instruir a la comunidad, defender los 
intereses de la sociedad, el 
patrimonio y el interés público 
realizando las acciones que sean 
procedentes.

Concluyó la presentación de la 
Personera municipal, destacando la 
gestión de la Entidad durante el 
periodo 2020-2023, “una gestión de 

logros, avances y desafíos del 
cuatrienio; además su dedicación y 
compromiso han sido pilares 
fundamentales para el éxito de las 
iniciativas implementadas en pro de 
la comunidad rionegrera.”
 
La Personera Ana María Aguirre, 
quien estuvo acompañada de los 
Personeros delegados de Vigilancia 
Administrativa y Conducta Oficial, 
Juan Pablo Restrepo Quijano; de 
Derechos Humanos, Medio Ambiente 
y Salud, Arasi Kassandra Vargas y de 
Asuntos Penales e Interés Público, 
Edgar Carmona Correa culminará su 
periodo el 29 de febrero de 2024, 
“dejando un legado de integridad, 
transparencia y defensa de los 
derechos de la población rionegrera”, 
según puntualizó en el informe ante el 
Concejo.
 

El concejo de Rionegro eligió a Jorge 
Luis Restrepo como personero del 
municipio, para el período 2024-2028, 
el cual sucederá en el cargo a Ana 
María Aguirre Betancur, quien 
culmina su período el 29 de febrero 
próximo. El nuevo personero es 
abogado, Especialista en Derecho 

Jorge Luis Restrepo, será el nuevo 
Personero de Rionegro

Administrativo y Gestión Pública y 
Magister en Contratación Estatal. 
Además, se ha desempeñado 
anteriormente como secretario del 
Concejo de Medellín.

La elección del personero parte de un 
concurso de méritos, en el cual se 
presentó una lista de elegibles, que 
es a partir de la cual los concejales 
hicieron la elección, según dicta la 
ley. La votación se hizo de manera 
secreta, en la cual se dieron 16 votos 
a favor, y uno en blanco. “Aunque el 
concejo debe ratificar la elección de 
aquel que por concurso de méritos es 
elegido, el reglamento interno del 
concejo permite hacer este tipo de 
votación”, dijo la presidenta de la 

corporación, Lina María Ciro.

El nuevo personero se refirió en su 
discurso a su línea de trabajo, la cual 
será seguir fortaleciendo la defensa y 
promoción de los derechos humanos, 
salvaguardar el interés público, y 
gestionar con eficiencia una 
vigilancia sobre los servidores 
públicos, “espero poder seguir 
posicionando la personería de 
Rionegro como referente a nivel 
nacional”, aseguró el Restrepo.

A partir del primero de marzo iniciará 
su período de cuatro años, cabe 
destacar que Jorge Luis Restrepo, se 
ha desempeñado en diferentes 
cargos del sector público, entre ellos 

Secretario General del Concejo de 
Medellín, Personero Municipal de 
Rionegro, Director de Control Fiscal 
de la Auditoría General de la 
República, Contralor Auxiliar de la 
Contraloría General de Antioquia y ha 
prestado sus servicios profesionales 
como asesor jurídico en temas 
relacionados con el Derecho 
Administrativo, el Control Interno, la 
Contratación Estatal y la Gestión 
Pública en Entidades Estatales como 
Metroplús S.A., el Aeropuerto Olaya 
Herrera, la Administración Municipal 
de El Santuario y el Departamento 
Administrativo de Gestión del Riesgo 
de Desastres.

Foto: Concejo municipal

Jorge Restrepo acompañado de la presidenta 
del Concejo Lina Marcela Ciro – Foto: Concejo 
municipal 
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En sus primeros días de gobierno, la 
alcaldesa Ilbed Santa Santa, habló 
con La Prensa Oriente sobre cómo 
ha transcurrido su administración. Es 
el momento, la cual genera bastante 
expectativa en la región, por ser la 
primera vez que una mujer gobierna 
el municipio de La Ceja.

Resalta como hechos más 
significativos durante estas primeras 
semanas. la posesión de los 
funcionarios de la nueva 
administración, el regreso a clases 
seguro de los colegios de la 
localidad, y las medidas tomadas 
para combatir los incendios forestales 
que se han presentado en el territorio. 
“Afortunadamente no hemos debido 
lamentar víctimas fatales o daños 

La administración municipal, 
presentó la que se espera sea una 
campaña que represente el 
compromiso conjunto del gobierno 
municipal, instituciones y la 
comunidad para trabajar unidos en 
pro de una sociedad más segura, 
organizada, limpia y con mayores 
oportunidades.

"Una ciudad bella segura, de 
oportunidades y en paz, con jardines 
iluminados, con espacios para el 
disfrute ciudadano. Cada rincón del 
municipio tendrá programas de 
cultura y deporte, que los niños y 
jóvenes puedan estudiar, con el 

Así ha transcurrido la 
administración “Es el momento” 
de Ilbed Santa Santa

Alcaldía de Marinilla se 
la juega por la cultura 
ciudadana

materiales por causa de estos 
incendios, esto gracias a la rápida 
reacción de nuestros cuerpos de 
emergencia, así como un grandioso 
trabajo articulado entre ellos, la 
alcaldía y la comunidad”, dijo la 
mandataria de los cejeños. 

“En materia deportiva ha sido 
satisfactorio el tener equipo de 
renombre internacional realizando 
sus entrenamientos y encuentros en 
nuestra unidad deportiva, dando 
buena publicidad a nuestro 
municipio”, mencionó Santa Santa, 
haciendo alusión al Deportivo Pereira, 
Carabobo F.C. y Caracas F.C, 
equipos de fútbol que realizaron su 
pretemporada en este municipio del 
Altiplano.

Pero la alcaldesa también se refirió a 
acciones positivas ejecutadas en 
materia de seguridad, lucha contra el 
microtráfico, y prevención de 
consumo de estupefacientes de los 

niños, niñas y jóvenes. “La Ceja se 
convirtió en el primer municipio en 
decretar la medida que prohíbe el 
consumo de estupefacientes en 
espacios deportivos y parques 
públicos.”
 
La mandataria hizo énfasis a distintos 
proyectos que tiene intención de 
radicar y ejecutar para mejorar el 
bienestar de su comunidad, estos son 
la reconstrucción del puente 
vehicular de la calle 19, una vía 
nacional que conecta a La Ceja con la 
zona de Páramos del departamento. 
“Junto con este buscamos ampliar 
andenes en la calle 19, así como un 
cambio de redes, pavimentación, y 
siembra de árboles, una obra para 
conectarse con el nuevo puente 
vehicular que ejecuta Devimed, y que 
mejorará la movilidad urbana“.

Entre encuentros con el gobierno 
departamental y nacional, destacó el 
realizado con el Ministerio de 

Vivienda para construir soluciones 
habitacionales en la localidad, así 
como una reunión con la Secretaría 
de Turismo del departamento de 
Antioquia para presentarle el 
proyecto Parque Temático de la Flor, 
un proyecto pensado para atraer 
turismo, “en la Secretaría de turismo 
de Antioquia gustó mucho la idea, 
nos han apoyado para hacer mejores 
los diseños, y que tenga mayores 
posibilidades de éxito”, sostuvo la 
alcaldesa definiendo este como uno 
de los más importantes de su 
administración.

Mencionó también como aliados a 
Masbosques y Cornare para 
gestionar recursos y proyectos en 
materia ambiental y uno en particular 
uno con Invias para lograr  la 
pavimentación de 10 kilómetros de 
vías rurales, una gestión que cuenta 
con el apoyo del Representante a la 
Cámara y exalcalde de La Ceja, Elkin 
Ospina.

compromiso y participación de toda 
la institucionalidad, dijo en el 
preámbulo de la presentación Julio 
Serna Gómez, alcalde. 

Según se indicó, la estrategia 
permitirá la colaboración activa entre 
entidades gubernamentales, 
educativas, organizaciones 
comunitarias, comerciantes, 
empresarios, medios de 
comunicación y ciudadanos en 
general, consolidando una red 
diversa para impulsar la cultura 
ciudadana en la Esparta Colombiana. 

Junto con miembros del gabinete 

municipal, el presidente de 
Asocomunal Rodolfo Martínez, el 
Gerente de la Espa Carlos Mario 
Gómez, representantes de la 
Sociedad de Mejoras Públicas y otros 
actores de diversos sectores, se 
conocieron detalles de la campaña 
"Marinilla Bonita, Segura y con 
Oportunidades".

“Estamos felices de anunciar y lanzar 
esta estrategia para llevar todo el 
accionar del estado a las 
comunidades y trabajar de la mano 
de diferentes instituciones para tener 
una sociedad más segura, 
organizada, limpia, más bonita y con 
más oportunidades” afirmó el 
mandatario marinillo.

Se precisó que, durante la 
presentación de la campaña, se firmó 
un compromiso por parte de actores 
representativos de la sociedad y 
personas que trabajarán para hacer 
de Marinilla un lugar hermoso, seguro 
y lleno de oportunidades. Este 

compromiso va más allá de 
embellecer y proteger la ciudad; 
también se centra en crear 
oportunidades tangibles en 
educación, deporte, empleo y salud 
para todos sus habitantes.

Firma de compromiso - Fotos: Alcaldía de 
Marinilla 



El ciclismo de El 
Carmen de 
Viboral comenzó 
con triunfos

El voleibol de 
Rionegro ya se 
destaca en el 
mundo
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El talento y esfuerzo de los ciclistas 
de El Carmen de Viboral sigue dando 
que hablar en el concierto del 
ciclismo nacional. Este 2024 arrancó 
con actuaciones sobresalientes de 
Carolina Vargas y Alejandro Osorio 
Carvajal.

Carolina Vargas, obtuvo dos medallas 
de oro en los Nacionales de Ruta que 
se llevaron a cabo en Tunja. La 
“Carmelitana” ganó el oro en la 
prueba de ruta, categoría sub-23 
sobre una distancia de 94.5 
kilómetros. La medalla de plata fue 
para la boyacense Andreidy 
Camacho quien llegó a la meta con 
una desventaja de siete segundos.

Carolina Vargas, también se colgó la 
medalla de oro en la prueba 

El profesor Albeiro Echeverri quien 
ya completó 20 años enseñando el 
deporte del voleibol en Rionegro, es 
uno de los más satisfechos con el 
progreso de sus dirigidas, que ya 
está dando los frutos de la semilla 
que cosechó tras varios años de 
sacrificio.

Manuel Ibarguen ya está jugando en 
la liga de voleibol de La Florida 
Estados Unidos. Manuela Sierra, 
quien se graduó en el Politécnico 
Jaime Isaza Cadavid también 
emigró con su talento a Europa. 
Danny Mesa Posada, ya comenzó 

En diálogo con La Prensa 
Oriente, Érika Cardona Pérez 
reivindica el papel de la mujer en 
la política y destaca la expectativa 
por el gobierno de la primera 
alcaldesa de la localidad. 

Agradece a quienes la 
acompañaron a lo largo de la 
campaña y que votaron por ella, y 
se comprometió a hacer de Nariño 
un mejor lugar para vivir, trabajar y 
prosperar. “No me reservaré 
esfuerzo alguno para hacer bien la 
tarea que los nariñenses me han 
encomendado. Juntos 
construiremos un Nariño justo, 
próspero, y con oportunidades 
para todos”, aseguró la 
mandataria.

contrarreloj individual con un registro 
de 43 minutos, 50 segundos y 210 
milésimas. La medalla de plata fue 
para la bogotana Elvia Cárdenas, con 
un tiempo de 43:50:220.

Feria de Manizales y Vuelta al 
Táchira

Alejandro Osorio Carvajal, comenzó 
el año con grandes triunfos en el 
ciclismo nacional e internacional. El 
joven pedalista, se ganó el circuito 
Feria de Manizales, delante de 349 
pedalista de todo el país. 

El “carmelitano” fue la gran figura en 
la octava etapa de la Vuelta al Táchira 
en su edición 59, tras ganar el 
Circuito Santos Rafael Bermúdez 
sobre una distancia de 117,3 
kilómetros con un tiempo de 2 horas 
54 minutos. "El Pony" también fue 
protagoinista al alzarse con la 
medalla de oro en el campeonato 
nacional de ciclismo de ruta.

El baloncesto 
de Guarne en 
Estados 
Unidos

Estados Unidos es una de las 
grandes potencias del baloncesto 
mundial con deportistas que 
siempre se han destacado en las 
grandes ligas el mundo. Valeria 
López Londoño, quien nació en 
Medellín el 25 de Diciembre de 
2007, es una de las más destacadas 
en el baloncesto de La Florida con 
tan solo 16 años.

Sus padres, Alexandra Londoño 
Pérez y Mauricio López, quienes se 
radicaron en Guarne desde el 30 de 
Junio de 2016, apoyaron desde muy 
pequeña a Valeria quien comenzó a 
practicar “el deporte de la cesta” 
bajo la dirección del profesor Sady 
Ossa quien era el director de grupo 
en el grado 8ª del Colegio Santo 
Tomas de Aquino.

Luego Valeria estuvo entrenando 
con un equipo de Itagüí, en donde 

fue escogida para la Selección 
Antioquia y más tarde para la 
Selección Colombia. Valeria, 
también practicó deportes como el 
BMX y la Natación, pero su 1,82 de 
estatura le sirvió para inclinase por 
el baloncesto, deporte que le ha 
brindado grandes alegrías, como 
representar a Colombia en el 
Suramericano de Chile 2014 y el 
Premundial de Méjico 2023.

Gracias a su participación con el 
combinado colombiano en un 
torneo que se cumplió en Méjico, 
fue escogida por el técnico Rouldan 
Vélez para jugar al quinteto Patriots 
de La Florida en los Estados Unidos. 
Valentina se desplazó el 23 de 
Noviembre a territorio americano, en 
donde adelanta la pretemporada 
con su equipo, causando una gran 
impresión por su calidad dentro de 
rectángulo.

conversaciones con un equipo de la 
Liga peruana de este deporte. 
Manuela Ibarguen y Danny Mesa, 
nacieron en Rionegro y se formaron 
en el club Rionegro Voley Club bajo 
su dirección técnica,

Actualidad

Manuela Ibarguen, actualmente 
juega para la Universidad Missouri 
State en los Estados Unidos. 
Manuela Sierra, quien se formó en el 
Colegio Horizontes, al lado de su 
hermano y con las enseñanzas del 
profesor Albeiro Echeverri, es figura 
en el equipo Tenuun Ogoo Volleyball 
Team de Mongolia.

Por su parte Dany Mesa podría 
fichar en los próximos días con el 
club peruano Tupac, quien valora el 
talento de la deportista colombiana.

Erika Cardona, 
primera mujer 
alcaldesa de 
Nariño

No se guarda el reconocimiento por 
lo construído y lo que será estos 
cuatro años de mandato, reconoció 
los logros y el legado de sus 
antecesores, esto para asegurar 
que su proyecto “Nariño Florece”, 
construirá en favor de las 
comunidades. “Mi visión sobre 
Nariño es la de un municipio 
próspero, inclusivo y sostenible. 
Esto a partir del desarrollo 
económico, educación de calidad, 
y acceso a todos los servicios 
básicos para todos los habitantes”, 
dijo Cardona Pérez.

Y puntualiza, convocando a todas 
las fuerzas vivas a trabajar juntas 
para resolver las necesidades y 
retos de su municipio, dejando a un 
lado las diferencias ideológicas y 
políticas, “porque cada idea y 
esfuerzo cuenta para construir un 
futuro mejor para Nariño, ese que 
tanto amamos”.

PÁRAMO
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Panorámica malecón y zona urbana - Fotos: 
Alcaldía de Guatapé

OPINIÓN

La iniciativa de la administración 
municipal es garantizar mejores 
condiciones de seguridad para el 
principal destino turístico de la 
subregión. Hará frente a quienes 
generan inseguridad en la zona, lo 
que ha sido motivo de preocupación 
entre la comunidad y una alerta para 
las autoridades.

En respuesta a esta situación, David 
Vallejo, alcalde de la localidad le 
dijo a La Prensa Oriente que 
implementará un proyecto con 
drones de vigilancia para enfrentar 
la inseguridad en el municipio. El 
proyecto, que se espera sea 
implementado en los próximos 
meses, consiste en la utilización de 
drones equipados con cámaras de 
alta resolución.

“Iniciamos prueba piloto de 
patrullajes aéreos con drones no 
tripulados, herramientas muy útiles 

Videovigilancia y drones para un 
Guatapé más seguro

Alcaldes iniciaron apostándole a la 
integración

Por: Oscar Morales Orozco*
E-mail: contacto@actualidad.com.co

*Las opiniones expresadas en esta columna de opinión son de exclusiva responsabilidad de 
su autor y no reflejan, necesariamente, los puntos de vista de La Prensa Oriente.

Si bien iniciar nuevos gobiernos es un 
reto en todos los aspectos para 
quienes fueron elegidos de manera 
popular en las urnas, es mucho más 
retórico el buscar llegar a acuerdos 
con sus homólogos vecinos, de la 
región e incluso del departamento, 
toda vez que se trata de buscar 
puntos en común que beneficien de 
manera general a sus comunidades. 

En ese sentido los mandatarios del 
Oriente Antioqueño iniciaron muy 
bien sus mandatos, al punto de que 
en las pocas semanas que llevan 
estrenando cargo ya han tenido 
varias reuniones con alcaldes, 
directores de entidades y hasta con el 
mismo Gobernador de cara a los 
temas de interés para la región; en 
pocas palabras, iniciaron 
apostándole a la integración regional. 

Una de las primeras experiencias 
tuvo lugar en el municipio de El 
Carmen de Viboral donde se 

reunieron los alcaldes, o sus 
delegados, del denominado Altiplano 
del Oriente (Rionegro, El Carmen, 
Marinilla, El Retiro, La Ceja, Guarne, 
El Santuario, San Vicente y La Unión), 
para abordar conjuntamente dos 
temas sensibles: Reforzamiento de la 
seguridad y mejorar las estrategias 
de movilidad. 

Posteriormente se conoció que los 
Alcaldes de la zona de los Embalses 
(Alejandría, Concepción, El Peñol, 
Granada, Guatapé, San Carlos y San 
Rafael, además de Barbosa y San 
Vicente), se reunieron con el 
Comandante de la Policía Antioquia 
para revisar conjuntamente cómo 
mejorar la seguridad de sus 
municipios. 

Paralelamente, los Alcaldes, o sus 
delegados, de los denominados 
municipios ZOMAC (zonas del país 
más afectadas por el conflicto), que 
para el caso del Oriente 

corresponden a Abejorral, Argelia, 
Alejandría, Cocorná, Concepción, 
Granada, Nariño, San Carlos, San 
Luis, San Francisco, San Rafel y 
Sonsón, se congregaron en la sede 
de la Corporación Empresarial del 
Oriente (CEO) para establecer una 
hoja de ruta para impulsar el 
desarrollo regional mediante 
proyectos ejecutados a través del 
mecanismo de obras por impuestos. 

Así mismo, los Alcaldes y Secretarios 
de Gobierno de varios municipios de 
la región participaron del Encuentro 
Estratégico de Seguridad organizado 
por el Batallón Juan del Corral, 
mientras que los mandatarios de 
Nariño, Argelia y Sonsón se reunieron 
con las directivas de la Provincia de la 
Paz de cara a lo que será el trabajo 
conjunto en este cuatrienio. 

Los anteriores son solo algunos 
ejemplos de lo que se avecina 
durante estos nuevos mandatos y que 
van dando luces de lo que debe ser la 
integración regional en el Oriente 
Antioqueño; una integración de la que 
se viene hablando desde hace 
décadas, que incluso ha desatado 
polémicas por la figura que se debe 
usar, pero que en últimas lo que debe 
buscar es lo que estamos viendo 
durante estas primeras semanas: 
Articulación, entendimiento, trabajo 
conjunto y beneficios generalizados 
para los 23 municipios de nuestra 
amada región.

*Director: Actualidad Oriente y Actualidad 
Política - Visítanos en Actualidad Oriente y 
Actualidad Política a través de 
www.actualidad.com.co; además escúchanos 
en Rionegro Estéreo 104.4FM y Coredi Radio 
93.3FM.

para el monitoreo de personas y 
bienes, con el fin de obtener 
imágenes en tiempo real.” Y advirtió 
que los monitoreos aéreos se hacen 
sobre las vías principales con alto 
flujo de turistas, así como en zonas 
críticas del embalse y áreas rurales. 

Se convierte así en una herramienta 
que obtiene material probatorio que 
facilita capturas, el 
desmantelamiento de bandas y 
facilita la judicialización de los 
criminales. Los drones serán 
operados por un equipo de la 
Policía Nacional y serán utilizados 
para realizar patrullajes en las zonas 
más afectadas por la inseguridad. 
“Los drones podrán detectar e 
identificar a personas sospechosas 
y enviar la información a las 
autoridades para que tomen las 
medidas necesarias.”, agregó el 
alcalde David Vallejo.

La administración municipal reiteró 
que estas acciones apuntan a lo 

proyectado por el actual alcalde de 
Guatapé, David Vallejo, en su 
Programa de Gobierno Juntos 
Construimos, en el eje enfocado en 
la Seguridad Ciudadana y Turística.

El proyecto ha sido bien recibido 
por la comunidad, que espera 
ayude a reducir la inseguridad en el 
municipio. Se enfatizó en los drones 
no se usarán para afectar la 
privacidad de las personas, porque 
su uso se limitará a espacios de alto 
tránsito y movilidad.

Ventajas de los drones de 
vigilancia

Según se informó, los drones de 
vigilancia ofrecen una serie de 
ventajas para la seguridad pública. 
En primer lugar, permiten realizar 
patrullajes en zonas de difícil 
acceso para los agentes de policía. 
En segundo lugar, pueden 
proporcionar imágenes en tiempo 
real de las situaciones que se están 

desarrollando, lo que puede ayudar 
a las autoridades a tomar 
decisiones más rápidas y efectivas.

Finalmente se considera que esta 
será una herramienta eficaz para 
reducir la inseguridad en el 
municipio, se asegura que la 
operación se hará de forma 
profesional. Las autoridades ya 
trabajan con la comunidad para que 
los drones sean aceptados y 
utilizados de forma efectiva.
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Se mantiene alerta de 
incendios forestales por 
fenómeno de “El Niño”

Gobierno fortalecerá 
puestos de salud en 
todo el país

El fenómeno de El Niño es un evento 
climático cíclico que se caracteriza 
por el calentamiento de las aguas 
superficiales del océano Pacífico 
tropical. Este calentamiento provoca 
una serie de cambios en el clima 
global, que pueden incluir la 
reducción de las precipitaciones, el 
aumento de las temperaturas y la 
intensificación de los fenómenos 
meteorológicos extremos.

Los incendios forestales son uno de 
los fenómenos meteorológicos 
extremos que se pueden ver 
agravados por el fenómeno de El 
Niño. Las condiciones secas y 
cálidas que caracterizan a este 
fenómeno crean un ambiente ideal 
para la propagación de los incendios, 
que pueden causar graves daños 
medioambientales y riesgos para la 
salud humana.

Autoridades alertan por daños 
medioambientales

Los incendios forestales pueden 
causar graves daños a los 
ecosistemas. Pueden destruir 

El Gobierno nacional anunció un plan 
para fortalecer los puestos de salud 
en todas las regiones de Colombia. El 
objetivo es garantizar el acceso a la 
atención médica de calidad para la 
población, especialmente en las 
veredas y zonas rurales.

Según se conoció el plan incluye la 
articulación de esfuerzos entre el 
Ministerio del Interior, el Ministerio de 
Salud y el Servicio Nacional de 
Aprendizaje (SENA). Las Juntas de 
Acción Comunal (JAC) también se 
vincularán al proceso.

“todos los Centros de Atención 
Primaria en salud pública que hay en 
el país deben ser reparados y 
puestos a funcionar en toda 
Colombia. Están los recursos 
presupuestados para eso”, dijo 
presidente Gustavo Petro.

El ministro del Interior, Luis Fernando 
Velasco, señaló que “las JAC, en 
coordinación con alcaldías y 
gobernaciones, se vincularán a este 
proceso que permitirá desplegar los 
programas de prevención oportuna 

bosques, matorrales y otras formas 
de vegetación, lo que puede 
provocar la pérdida de biodiversidad 
y la liberación de gases de efecto 
invernadero a la atmósfera.

Los incendios forestales también 
pueden afectar los suelos, alterando 
su composición y estructura. Esto 
puede dificultar la recuperación de 
los ecosistemas afectados y 
aumentar el riesgo de erosión.

Afectaciones a los afluentes de 
agua

El humo de los incendios puede 
contaminar las aguas superficiales, lo 
que puede provocar problemas de 
salud para las personas y los 
animales que consumen estas aguas. 
Además, los incendios forestales 
pueden provocar la erosión de los 
suelos, lo que puede aumentar la 
sedimentación en los ríos y arroyos. 
Esto puede dificultar el suministro de 
agua potable y la vida acuática.

para beneficio de las comunidades”.
Guillermo Alfonso Jaramillo, ministro 
de Salud, indicó que “se buscarán los 
recursos a fin de garantizar la 
ejecución de este proyecto”. “Estos 
espacios contarán con sus propios 
médicos y enfermeras, además, de 
sectores de la salud como nutrición, 
psicología y odontología para 
fortalecer la atención primaria”.

Por su parte el director del SENA, 
Jorge Eduardo Londoño Ulloa, 
explicó que “se está agilizando la 
estructuración del convenio para que 
pueda estar lanzándose lo antes 
posible”. “Esta entidad aportará sus 
recursos y la capacidad técnica para 
la recuperación los centros de salud 
en las zonas más apartadas del país”.

Espera el gobierno nacional que el 
plan de fortalecimiento de los puestos 
de salud garanticen la salud y el 
bienestar de la población 
colombiana.

BOSQUES

En diálogo con La Prensa Oriente, el 
alcalde de San Francisco, Alexander 
Arias Duque, habló sobre sus primeros 
días de gobierno, y las iniciativas que 
va a empezar a radicar ante diferentes 
estamentos, -según dice- con la 
intención de realizar una gestión 
municipal propositiva, eficaz, y sin 
precedentes en la historia del 
municipio.

“Hemos arrancado la administración 
municipal con todas las energías y el 
entusiasmo para hacer una excelente 
gestión. Se ha conformado un 

En San Francisco, inició el gobierno 
con la gente y para la gente 
gabinete de secretarios de despacho 
con los conocimientos y actitudes 
necesarias para ejecutar bien los 
distintos proyectos, pero sobre todo 
que estén dispuestos a ir a las veredas 
y al corregimiento de Aquitania para 
escuchar a las comunidades”, 
manifestó el mandatario de la 
localidad.

De momento, la principal tarea a la 
que se ha volcado el alcalde y su 
equipo de trabajo, es el cierre 
presupuestal del año anterior, para 
poder dar apertura a los recursos para 
el 2024, los cuales deben ser 
aprobados por el Concejo. De igual 
manera, también la elaboración de 
distintos proyectos, y sus borradores, 
para presentarlos ante esa misma 
corporación.
“Tenemos varios retos ambiciosos 

como la construcción de placahuellas, 
un nuevo coliseo municipal, la 
adecuación de la vía de acceso 
principal a la zona urbana, una nueva 
sede para el cuerpo de bomberos, y la 
gestión de un nuevo diseño para el 
palacio municipal. Todos necesarios 
para el municipio”, dijo Arias Duque.

Al ser San Francisco un municipio de 
sexta categoría, cuenta con pocos 
recursos económicos para sostener 
sus propios gastos y sacar adelante 
los diferentes proyectos que necesita. 
El alcalde es consciente de este 
limitante, y por eso asegura que no se 
trata de esperar solamente los 
recursos que les gira la nación, sino de 
ser activos en la búsqueda de alianzas 
en distintos sectores, que permitan 
poder llevar a buen término estas 
ideas. “Contamos con el apoyo de 

amigos senadores y diputados, pero 
también estamos en conversaciones 
con la embajada de la Unión Europea, 
y de otros países, que han mostrado 
interés en proyectos como 
reforestación ambiental, agroturismo, 
acueducto y alcantarillado”, sostuvo el 
burgomaestre de la localidad.

El alcalde se refirió también a la 
necesidad de “trabajar en proyectos 
colectivos comunes en la región, con 
los municipios vecinos, porque 
presentando planes 
mancomunadamente hay mayores 
posibilidades de éxito, pero también 
con los más desarrollados en el área 
del Altiplano, como seguir de cerca 
este trabajo de retornos de personas 
que se vieron desplazadas en su 
momento como lo hicieron anteriores 
administraciones”.
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El director General de Cornare, Javier 
Valencia González, tomó posesión de 
su cargo para el periodo 2024-2027 
ante el gobernador de Antioquia, 
Andrés Julián Rendón Cardona. 
Desde las instalaciones de la 
Gobernación asumió el compromiso 
de trabajar por la protección de los 
recursos naturales y el desarrollo 
sostenible de la región, siempre de la 
mano de todos los actores del 
territorio.

“Hemos asumido la responsabilidad 

Javier Valencia González, director 
General de Cornare
de llevar las riendas de nuestra 
Corporación por el camino que nos 
han enseñado, por esa senda del 
trabajo honesto transparente, 
pensando en región, en los recursos 
naturales, el medio ambiente y en una 
sostenibilidad que nos siga 
proyectando hacía muchos años de 
liderazgo en el orden departamental y 
nacional”, expresó Valencia González 
luego del acto de posesión.

Por su parte, el gobernador de 
Antioquia manifestó su total respaldo 
a la gestión corporativa y recalcó la 
importancia de trabajar 
articuladamente para lograr la 
transformación positiva del territorio y 
el departamento. “Cuente con un 
compañero de trabajo que está 
también empeñado en que su éxito 
sea el de todos”, dijo Andrés Julián.
El director General de Cornare para el 
periodo 2024-2027, confirmó su 
disposición de trabajar con el 
gobierno departamental y todos los 
actores territoriales por una gestión 

ambiental integral y aseguró que 
dirigirá con retrovisor para 
robustecer los programas que llevan 
plasmado ese toque social, de 
trabajar con la gente y para la gente, 
pero, además, buscará fortalecer la 
participación comunitaria, el 
ordenamiento ambiental territorial y 
apuntarle al cumplimiento de la 
MEGA Cornare 2024-2035.

Para destacar de su hoja de vida

Javier Valencia es Comunicador 
Social – Periodista, Especialista en 
Derecho Ambiental, Especialista en 
Gerencia y Máster MBA en 
Dirección de Empresas, además, 
cuenta con diferentes Diplomados, 
Seminarios y actualizaciones a nivel 
profesional.
Hace 29 años Javier ingresó a 
Cornare a realizar sus prácticas 
profesionales y a partir de 1997 (26 
años) ha sido siempre parte del 
personal directivo de libre 
nombramiento y remoción de 

manera ininterrumpida, 
desempeñándose en diferentes 
cargos, entre ellos, como Jefe de la 
Oficina de Comunicaciones, 
Director General encargado en 
diferentes oportunidades y 
Subdirector de Servicio al Cliente.

Como subdirector fue responsable 
de la estrategia de Transparencia, 
Participación y Servicio al 
Ciudadano, e igualmente, del 
ejercicio de la Autoridad Ambiental 
(control al cumplimiento de las 
obligaciones ambientales de los 
sectores productivos, atención de 
quejas y denuncias ambientales e 
impulso al procedimiento 
sancionatorio ambiental, entre 
otras). Sin embargo, su énfasis se 
mantuvo en el relacionamiento con 
los diferentes grupos de interés a 
partir de mecanismos de 
participación social, diálogo, 
concertación, justicia ambiental y 
educación ambiental.

El nuevo director de Cornare el día de su 
posesión – Foto: Gobernación de Antioquia 

Diana Carvajal Zapata y Jhon Fredy Quintero – Fotos: Cornare  

Con el nombramiento de Javier 
Valencia como nuevo director de 
Cornare, se dio también el relevo en 
dos cargos estratégicos de la 
Entidad. Los más recientes 
nombramientos han sido los de Diana 
Francedy Carvajal Zapata, como Jefe 
de la Oficina Asesora de 
Comunicaciones, y John Fredy 
Quintero Villada, como Subdirector de 
Servicio al Cliente de Cornare.

Ambos profesionales cuentan con 
más de 20 años de experiencia 
desde sus campos de conocimiento, 
adicionados a su compromiso, 
dedicación, y pasión por el trabajo 
social y con comunidades, “los 
convierte en personas indicadas para 
desempeñar cargos tan importantes 
para la Corporación Autónoma 
Regional”, según se informó.

Cornare tiene nueva jefe 
de Comunicaciones y 
nuevo subdirector de 
Servicio al Cliente

Diana Carvajal Zapata es 
comunicadora social, con máster en 
relaciones públicas, entre los roles 
que ha ejercido se destacan el de 
Jefe de Comunicaciones del gremio 
floricultor regional Asocolflores, la 
Corporación Empresarial del Oriente 
Antioqueño (CEO), y la alcaldía de La 
Ceja.

Por su parte, Jhon Fredy Quintero 
Villada es biólogo, especialista en 
gestión ambiental, en su hoja de vida 
se destaca su paso por Corantioquia, 
el Área Metropolitana del Valle de 
Aburrá, y Cornare, donde ha 
trabajado por más de 20 años, en su 
último cargo Coordinador del Grupo 
de Recurso Hídrico.

Ambos agradecieron la confianza 
brindada por el Director General, y se 

comprometieron a no defraudar esa 
decisión, ni a las esperanzas de las 
comunidades con Cornare.

“Asumo este reto con mucha 
responsabilidad, humildad, y con 
mucho entusiasmo para seguir 
posicionando a Cornare, desde la 
comunicación estratégica, como un 
referente a nivel nacional”, manifestó 
Diana Francedy Carvajal. “Tengo la 
tarea de mostrar lo que sucede en 
Cornare en el trabajo con las 
comunidades, pero poniendo a estas 
como autores y protagonistas de la 
transformación”, dijo la nueva jefe del 
área de comunicación, resaltando a 
su vez el hecho de que el director 
Javier Valencia sea comunicador la 
empuja a exponer no solo lo 
corporativo, sino la también la belleza 
natural del Oriente.

De igual modo, Quintero Villada 
destacó que “tras la gestión de Javier 
Parra al frente de Cornare, nos queda 
un reto grande de no dejar caer el 

indicador de satisfacción del cliente, 
ya que somos una de las instituciones 
con mejor atención y servicio al 
público”. Adicionalmente, dijo que es 
un bonito gesto que hace el director 
Valencia con los empleados de 
Cornare al nombrar a alguien con 
tantos años al interior de la entidad en 
un alto cargo, “es una manera de 
decirnos que nuestro trabajo importa 
y se valora”, sostuvo el nuevo jefe del 
área de servicio al cliente.

“Cada día estaremos buscando 
nuevas alternativas para acercar al 
usuario a Cornare, pero sobre todo al 
revés, llevar a Cornare al usuario y las 
comunidades, Por supuesto, con 
calidad y eficiencia“, aseguró John 
Fredy Quintero, quien también dijo 
que esto se hará por medio de 
alianzas con instituciones públicas, 
empresariales y sociales, “con la 
finalidad de seguir transformando la 
región en la más limpia del país”.
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Los primeros días de gobierno de 
Santiago Montoya

“Entre todos por El Retiro” es el 
proyecto que ha liderado Santiago 
Montoya Giraldo y como lo dijo en el 
proceso electoral es de largo aliento, 
“la visión 2050, una visión de futuro, 
donde no pensemos solamente en 
esas obras que dejan los mandatarios 
durante cuatro años, que nos vamos 
más allá y que hagamos una 
planificación a largo plazo”.

Coherente con lo anterior -dijo- el 
mandatario en conversación con La 
Prensa Oriente, las acciones de los 
primeros momentos de la gestión 
encaminan el Retiro del futuro. Sobre 
sus primeros días de gobierno dijo, 
“vamos muy bien, hemos conformado 
un equipo con profesionales con 
idoneidad, con experiencia, donde 
tenemos la absoluta tranquilidad que 
son personas que tienen todas las 
condiciones para hacer un gran 
trabajo y donde esperamos que luego 
de realizar, de construir el Plan de 
Desarrollo Municipal, vamos a darle 
cumplimiento a esas promesas de 
campaña que hicimos en nuestras 
comunidades.”

También se refirió a su predecesor, 
“reconocemos que el alcalde de la 
administración pasada, Nolber 
Bedoya, realizó un gran trabajo y 
como lo hemos mencionado en todos 
los espacios, construir sobre lo 
construido, donde logremos 
mantener esos procesos que han 
dado unos buenos resultados, pero 
donde también tengamos la 
sensibilidad, el carácter y el criterio 
para tener ese sello propio y poder 
materializar todo nuestro Plan de 
Desarrollo Municipal.”
 
Sobre la hoja de ruta de los próximos 
cuatro años, Montoya Giraldo dijo 

que, ya está en el proceso de 
contratación para la proyección y 
creación del Plan de Desarrollo 
Municipal, “donde desde luego para 
hacerlo de acuerdo a esos 
requerimientos que tengan nuestras 
comunidades, vamos a ir a las 
veredas, vamos a ir a los barrios, para 
que ese programa de gobierno 
podamos actualizarlo con todo el 
sentir que tiene nuestra comunidad y 
que al final esas propuestas que 
plasmemos ahí, sea lo que realmente 
se requiere en nuestro municipio.”

El mandatario de los guarceños, habló 
también de las denominadas victorias 
tempranas, como la gratuidad en los 
escenarios deportivos, para que no 
haya excusa, que los niños, jóvenes y 
adolescentes tengan todas las 
condiciones de acceder al deporte, 
“que podamos empezar con los 
procesos culturales de la Casa de la 
Cultura, con los procesos del INDER 
desde el mes de febrero, con la 
finalidad de que esas actividades 
deportivas, culturales, las podamos 
hacer desde ya.”

Y también, dijo que las obras son 
parte fundamental de su gobierno, 
“venimos haciendo el mantenimiento 
de nuestras instituciones educativas, 
de nuestras vías rurales, ya 
empezamos a hacer el mantenimiento 
con nuestra maquinaria, hacer las 
rocerías en las vías, poner bonito el 
ingreso al municipio, lo que 
conocemos como el sector de las 
banquitas.” Y agregó, “si bien este es 
un primer año que es de planeación, 
nosotros desde ya en estos primeros 
100 días, queremos tener unos logros 
importantes para que la comunidad 
sepa que vamos a estar de forma 
permanente trabajando por nuestro 
municipio.”

El Retiro en la región 

Santiago Montoya, cuyo recorrido y 
experiencia le ha permitido conocer 
los proceso regionales y nacionales, 
sabe que el trabajo articulado con los 
demás mandatarios abre puertas para 

la solución de problemáticas 
comunes, sobre esto dice que, “he 
venido en algunos encuentros 
regionales con los diferentes alcaldes, 
asumiendo esos retos que tiene 
nuestra región. No podemos entender 
el Oriente Antioqueño como 
municipios aislados. Hoy hay unos 
retos en materia de seguridad, en 
materia de movilidad, en materia de 
disposición de los recibidos sólidos, 
para pensar en unas soluciones 
regionales y poder resolver esos retos 
que hoy tiene nuestra región. El retiro 
venía desde la administración 
pasada, asumiendo la presidencia de 
Masora, hoy está en cabeza mía como 
alcalde en ejercicio, esperamos tener 
ese diálogo permanente con los 
nueve alcaldes del altiplano del 
Oriente Antioqueño.”

Sinergia con el gobierno 
departamental

El Retiro ve en el gobierno de 
Antioquia un aliado estratégico para 
sacar adelante sus proyectos, 
Montoya Giraldo así lo prevé, “es un 
gran momento para la región saber 
que nuestro gobernador es oriental, 
saber que ha sido un gobernante 
disciplinado, metódico, que ha 
generado unos importantes 
resultados en la capital del Oriente, 
que es Rionegro, y desde luego que 
ya hemos tenido varios espacios 
donde le agradecemos por la 
disposición que ha tenido con 
nuestros municipios. Ya nos hemos 
sentado a conversar, a tomar café, 
con los diferentes secretarios del 
departamento y esperamos que esa 
sinergia, esas buenas relaciones que 
existen, nos permitan que el Oriente 
Antioqueño, reitero, pueda resolver 
esos retos que se tienen desde la 
región.”

Consultado por lo que espera sea El 
Retiro al término de su mandato, dijo 
que “espera ser un alcalde que 
cumplió con esa visión del 2050, con 
una visión de futuro, que 
efectivamente podamos desarrollar 
esas grandes obras que resuelven de 

fondo los problemas que tiene nuestro 
municipio.” También dijo que quisiera 
liderar temas de región, “porque 
reitero, hoy no podemos pensar como 
El Retiro, La Ceja, El Carmen, 
Rionegro, Marinilla, ni los municipios 
de Embalse, de Páramo y demás, sino 
que tenemos que pensar en que hoy 
el Oriente Antioqueño tiene una 
proyección de cuatro veces el Valle de 
San Nicolás y eso genera unas 
presiones importantes en temas de 
servicios públicos, en temas de 
movilidad.”

Liderazgo nacional para la 
descentralización

La Federación de Municipios 
Fedemunicipios, nombró a Santiago 
Montoya Giraldo, como vocero de los 
mandatarios del país para 
representarlos en el diálogo con los 
entes territoriales y el gobierno 
nacional para revisar el modelo de 
descentralización en Colombia. Sobre 
esto dijo que “agradece la confianza 
que nos dio la Federación de 
Municipios de representar a todos los 
alcaldes del país en un tema tan 
importante que en los últimos años se 
ha tocado en todas las agendas 
públicas y es la descentralización 
regional.”

Y la agenda es inmediata porque en 
Bogotá se realizará el primer 
encuentro, sobre lo que serán sus 
argumentos indica que, “esperamos 
llevar el sentir de las regiones 
buscando que no exista esa 
centralización del Estado que muchas 
veces impide cofinanciar, tener en 
cuenta esos proyectos de región y yo 
creo que es un momento oportuno, 
además, como lo ha dicho nuestro 
gobernador, que se piense más en 
una retribución equitativa de los 
recursos para que podamos hacer 
unas inversiones importantes que sin 
duda son necesarias en la dinámica 
que hoy ha adquirido particularmente 
el Oriente Antioqueño, pero desde ya 
estamos haciendo el estudio a nivel 
nacional de la necesidad que 
tenemos de descentralizar el Estado.”

El Alcalde guarceño habló de su proyecto 
visión 2050 – Foto: Alcaldía de El Retiro



El primer mes de Andrés Julián, 
como Gobernador de Antioquia
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Andrés Julián Rendón Cardona, 
puso a marchar en sus primeros 
días de gobierno “Por Antioquia 
firme”. Su proyecto de gobierno se 
empezó a materializar con lo que él 
denomina “Si Antioquia resiste, 
Colombia se salva”, mensaje 
contundente que desde su posesión 
hace carrera en el departamento, y 
que ya se reconoce en el País.

El rionegrero ha puesto a 
disposición de los antioqueños su 
capacidad de gestión y experiencia 
en lo público. Decisiones como 
elegir un gabinete que esté a la 
altura de los retos que tiene el 
departamento fueron sus primeras 
acciones de gobierno. Funcionarios 
técnicos pero también políticos que 
harán lo propio para atender las 
necesidades de la ciudadanía que 
ve con expectativa lo que será de 
una nueva Antioquia en los próximos 
cuatro años.

Desde su posesión dio claridades 
en los asuntos prioritarios 
“inseguridad, inequidad social, 
violencia de género, crisis de 
Hidroituango, desempleo, crisis en 
infraestructura vial, educativa y de 
salud”, estos fueron los primeros 
frentes a atender en los que las 
dependencias trabajan a toda 
marcha. Pero sin dejar de lado la 
erradicación del hambre en todo el 
departamento, asignar una pensión 
mínima vital a los adultos mayores 
que no alcanzaron a cotizar una, y 
buscar la autonomía económica de 
las mujeres más vulnerables, y que 
han sido víctimas de violencia de 
género, “una mujer autosuficiente 
está menos propensa a sufrir 
violencia. Puede decidir sobre su 
vida y la de sus hijos”, advirtió.

También fue enfático en que su 
gobierno se destinarán más 
recursos a prioridades de lo social, 
donde habrá “austeridad y 
eficiencia”, esto -según dijo- 
disponiendo de puestos 
burocráticos innecesarios “eliminaré 
el 40% de cargos en entes 
centralizados y descentralizados, lo 
cual dejará 200 mil millones 
anuales”. Entre esas medidas no se 
autorizarán viajes de funcionarios al 

Andrés Julián; el alcalde del Distrito de Medellín, Federico Gutiérrez; los alcaldes del Valle de 
Aburrá; el ministro de Defensa, Iván Velásquez Gómez y la cúpula militar. Foto: Gobernación de 
Antioquia Los consejos de seguridad permitirán hacerle 

seguimiento a las decisiones y asegurar la 
implementación de la política de seguridad. 
Lo acompaña el General (r) Luis Eduardo 
Martínez, secretario de Seguridad y de justicia 
de Antioquia. Foto: Gobernación de Antioquia

exterior, se cancelaron los planes de 
telefonía celular para funcionarios 
del nivel directivo y se implementará 
el ahorro de energía eléctrica en el 
centro administrativo 
departamental.
 
Y dejó claro lo que será la constante 
en este gobierno, “mis padres me 
enseñaron que uno no debe 
quejarse, sino trabajar. Estoy listo 
para trabajar con los 7 millones de 
antioqueños”, y un llamado 
adicional, “si a Antioquia no la 
apoyan, por lo menos que la dejen 
trabajar”.

La relación con el gobierno 
central

Con el gobierno nacional rompió el 
hielo y dejó claro lo que piensa de la 
gestión e inversión del nivel central 
en las regiones. Andrés Julián ha 
dedicado su discurso a llamar la 
atención del gobierno a que no se 
vea a Antioquia por fuera de las 
prioridades en la agenda de obras y 
proyectos que permitan el retorno 
de los recursos de transferencias 
para atender las necesidades de los 
antioqueños.

En diversas ocasiones, ha señalado 
que Antioquia aporta cerca de 30 
billones de pesos al PIB nacional, 
pero solo recibe alrededor de 5 
billones de pesos en inversión. El 
mandatario ha propuesto una 
reforma al sistema de distribución 
de recursos entre el gobierno 
nacional y las regiones, que le daría 
a Antioquia mayor autonomía fiscal. 
Según su propuesta, el 
departamento recibiría entre 13 y 15 

billones de pesos en inversión, lo 
que le permitiría resolver problemas 
como la inseguridad, la pobreza y la 
desigualdad.

El gobernador ha dicho que está 
dispuesto a trabajar en equipo con 
el gobierno nacional para buscar 
soluciones a los problemas de 
Antioquia. Sin embargo, ha 
advertido que, si el gobierno no 
toma medidas para aumentar la 
inversión en el departamento, el 
departamento tendrá que tomar 
medidas por su cuenta, incluso si 
eso implica promover la reforma 
fiscal a un referendo. Andrés Julián 
ha dicho que una mayor inversión 
del gobierno nacional en Antioquia 
permitiría resolver estos problemas 
y contribuir al desarrollo del 
departamento.

Uno de estos encuentros fue el del 
gobernador Andrés Julián; el 
alcalde del Distrito de Medellín, 
Federico Gutiérrez; los alcaldes del 
Valle de Aburrá; el ministro de 
Defensa, Iván Velásquez Gómez y la 
cúpula militar, en un Consejo de 
Seguridad en el que se expuso al 
Gobierno Nacional las necesidades 
que tiene esta subregión del 
departamento en materia de 
seguridad y convivencia.

También lo hizo con la cartera de 
Vivienda, donde dijo que Antioquia y 
Medellín están listas para trabajar 
en equipo con el Gobierno Nacional. 
“La sinergia entre las autoridades 
locales y nacionales es esencial 
para abordar de manera efectiva los 
desafíos que enfrentamos”, afirmó el 
gobernador. En la reunión se 

abordaron las necesidades de 
vivienda y servicios públicos que 
tiene Antioquia y Andrés Julián 
insistió en que se formularán 
iniciativas que fortalezcan la 
vivienda nueva y el mejoramiento, 
uniendo esfuerzos con la cartera de 
Vivienda, la ciudad de Medellín y el 
sector privado.

La seguridad base del desarrollo

Tal como fue su bandera siendo 
alcalde de Rionegro (2016-2019), 
este será uno de los principales 
retos en su mandato como 
gobernador, “devolverles la 
tranquilidad a los ciudadanos”. Lo 
dijo recientemente, “es el gran 
detonante de inversiones, 
construcción de equidad y nosotros 
queremos trabajar de la mano de los 
alcaldes, de las distintas 
autoridades, de operadores 
judiciales y por supuesto, nuestra 
Fuerza Pública”.

Y agrega sobre los esfuerzos de los 
entes territoriales locales y la 
ciudadanía para logarlo, 
“convocamos a los alcaldes a 
trabajar con la comunidad. La 
comunidad puede realmente ayudar 
en una dificultad muy grande que 
tiene el país en materia de pie de 
fuerza policial: ser los ojos de los 
soldados y los policías en la calle. 
Por eso queremos conformar de la 
mano con los alcaldes, muchos 
frentes de seguridad ciudadana NO 
armada, para que nos ayuden a 
consolidar la seguridad en todos los 
territorios del departamento”. 
Además, hace énfasis en las 
acciones de la mano de la fuerza 
pública, “la guerra contra el 
microtráfico será frontal, es el gran 
articulador de las expresiones del 
delito que a nivel local se toman en 
materia de extorsiones, de robos en 



distintas modalidades y no les 
vamos a dar tregua. Casa de vicio 
que nos reporten los ciudadanos, 
las autoridades judiciales en los 
distintos rincones de Antioquia, 
vamos a proceder a demolerlas”

Y puntualizó, “como gobernador de 
Antioquia quiero ratificar mi 
compromiso con este -que como lo 
decían los romanos- es el principal 
bien de la República, la seguridad, 
para que de la mano de ustedes 
llevemos tranquilidad a todos los 
rincones de Antioquia; que los 
antioqueños volvamos a acostarnos 
y levantarnos sin miedo”

En esta materia, muy pronto anunció 
las primeras 23 capturas, 21 de ellas 
relacionadas con venta de 
estupefacientes, operativos hechos 
en el Oriente antioqueño en el que 
además se incautaron más de 1.300 
dosis de estupefacientes. “Nosotros 
necesitamos que esta guerra contra 
el microtráfico -que le arrebata los 
mejores años de vida a las familias 
antioqueñas- puede ser una lucha 
que todos los días arroje más y 
mejores resultados representados 
en rescatar a nuestros niños y a los 
jóvenes de este flagelo”, destacó el 
gobernador Andrés Julián.

El operativo se realizó en los 
municipios de Rionegro, Sonsón, La 
Ceja, Santuario, El Retiro, San 
Vicente Ferrer y Puerto Triunfo. Entre 
los capturados se encuentran alias 
“aguapanelo”, vinculado al 
asesinato de un líder cívico en 
Rionegro y a 13 homicidios más, así 
como el tráfico de estupefacientes; 
alias “Mago”, coordinador de 
expendio de estupefacientes en 
Sonsón; alias “La Flaca” o “Coneja”, 
coordinadora de expendio de 
estupefacientes en Rionegro.

“Necesitamos más cárceles y la 
Gobernación las va a hacer”

Andrés Julián anunció que durante 
su administración construirá al 
menos tres grandes cárceles 
regionales, que permitan la 
resocialización y la descongestión 
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Operativos realizados en siete municipios del 
Oriente antioqueño, dejaron 23 detenidos y 
decomisado 1.300 dosis de estupefacientes.

El rionegrero Rodrigo Hernández Alzate al 
momento de su posesión como gerente de la 
Empresa de Vivienda de Antioquia.

Catalina Gómez Toro, economista y Doctora 
en Economía es la gerente del IDEA.

del sistema para delitos menores y 
que fortalezca la seguridad.

“Nosotros necesitamos más 
cárceles y la Gobernación las va a 
hacer de manera digna, no solo 
porque creo en las segundas 
oportunidades, sino que también 
serán disuasivas, para que todo 
aquel que va a cometer un crimen 
en Antioquia, primero piense que 
tenemos una Fuerza Pública 
profesional, entrenada como la que 
más, con facilidad de capturar muy 
rápidamente, pero además que, 
dependiendo del desenlace judicial 
de sus procesos, podría pasar 
muchos años en la cárcel”, declaró 
el mandatario.

Su propuesta de descentralización 
y mayor autonomía fiscal

Desde antes de su posesión decía 
que solicitará al gobierno nacional la 
autonomía fiscal para Antioquia, con 
base a la autonomía regional que 
expresa la Constitución de 1991. 
“Esto haría más prósperos a 27 de 
los 32 departamentos. Los 
departamentos deben manejar los 
recursos, ya que conocen mejor los 
territorios que muchos de los 
políticos en Bogotá”. Para avanzar 
en ello, lo confirmó como 
gobernador, “esto no se trata de 
federalizar al país, ni tampoco de 
independizar a Antioquia. Los 
recursos que nacen de las regiones, 
deberían regresar a las regiones, 
para resolver problemas que no 
hemos sido capaces de resolver 
bajo el actual arreglo institucional”.

Vivienda

Para liderar su ambiciosa apuesta 
de atender los retos de vivienda, el 
gobernador de Antioquia, nombró a 
Rodrigo Hernández Alzate como 
gerente general de la Empresa de 
Vivienda de Antioquia- VIVA, quien 
estará encargado de gestionar y 
cofinanciar la construcción y el 
mejoramiento de 150 mil soluciones 
de vivienda de interés social para 
contribuir a la solución del déficit 
habitacional del departamento. 

Por su trayectoria, como exalcalde 
de Rionegro (2020-2023) y como 
exgerente de la Empresa de 
Desarrollo Sostenible EDESO, y que 
se resaltó “se destacó por construir 
ciudad y territorios sostenibles 
aportándole a la innovación social 
teniendo como eje fundamental las 
políticas públicas para impulsar los 
temas de vivienda con una gestión 
que supera la construcción de 3 mil 
140 soluciones de vivienda, el 
saneamiento básico, el hábitat y la 
infraestructura para el desarrollo de 
las comunidades.”

Instituto para el Desarrollo de 
Antioquia, IDEA

El papel que jugará la banca pública 
antioqueña, buscará financiar el 
Instituto para el Desarrollo de 
Antioquia, IDEA, con capital 
externo, para el cierre financiero de 
los proyectos inconclusos. Sobre 
esto había advertido que “El IDEA 
constituye un filón de trabajo muy 
importante, porque tiene un 
patrimonio de 700.000 millones de 
pesos, es decir, que puede prestar 

Información y opinión del Oriente antioqueño
Alianza Informativa
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La Cara Amable y Positiva del Oriente

hasta siete billones de pesos y por 
eso habló de fondear al IDEA en el 
mercado de capitales externos, 
para que la plata que traiga a muy 
bajas tasas de interés, las pueda 
poner en las mismas condiciones en 
el mercado local, para apoyar el 
emprendimiento, lanzar líneas de 
crédito para vivienda, porque hay un 
déficit de 70.000 viviendas en 
Antioquia. Al igual que podría ser el 
IDEA quien pueda ayudar con los 
cierres financieros para proyectos 
como el Tren del Río en el Valle de 
Aburrá, la doble calzada hacia los 
Embalses, para el túnel que se debe 
construir desde Caldas hasta El 
Retiro, proyectos que podría 
apalancar con el concurso de 
capital privado.

Para lograr estos objetivos nombró 
en el cargo de gerente del IDEA a 
Catalina Gómez Toro, economista y 
Doctora en Economía de la 
Universidad Católica de Argentina, 
quién según dijo, trae consigo una 
sólida experiencia académica, así 
como una destacada trayectoria 
como docente e investigadora en la 
Escuela de Finanzas, Economía y 
Gobierno de la Universidad EAFIT.

12 DEBATE PÚBLICO



suplentes a Carlos Andrés Castaño, 
de El Retiro; Pablo Cano, de 
Cocorná; Odahir Arias, de Marinilla; 
Carlos Andrés Franco, de La Unión 
y Alejandro Orozco, de La Ceja del 
Tambo.

La nueva mesa directiva

• Lina Marcela Ciro de Rionegro, 
Presidenta

• Nidia Hincapié de Guarne, 
Vicepresidenta

• Jonathan Franco de San Roque, 
Secretario

• Diego Alexander Gómez de El 
Santuario, Tesorero

• Santiago Jiménez de Abejorral, 
Vocal

• Luz Edilia Alzate de San Luis, 
Fiscal

La nueva Presidenta dejó un 
mensaje de unidad, dijo que el 
trabajo de los Corporados es por la 
ciudadanía y la diferencia siempre 
existirá. “Trabajaremos juntos, 
agradezco el voto de confianza, 
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ACORA eligió a Lina Marcela Ciro, 
como presidenta

Lina Ciro, es también Presidenta del Concejo 
de Rionegro - Foto: ACORA

Hugo Jiménez Cuervo, alcalde de El Carmen 
de Viboral - Foto: Carlos Humberto Gómez

Nueva mesa directiva: Jonathan Franco, Lina 
Ciro, Santiago Jiménez, Nidia Hincapié y Diego 
Gómez - Foto: Carlos Humberto Gómez

Concejales asistentes a la Asamblea - Foto: Carlos Humberto Gómez

La Asociación de Concejales de 
Antioquia ACORA, representa los 23 
concejos municipales del Oriente 
Antioqueño así como a los 3 
concejos de San Roque, Santo 
Domingo y Puerto Nare. En evento 
realizado en El Carmen de Viboral 
eligió la mesa directiva 2024-2025 y 
a la rionegrera como presidenta.

En la instalación el presidente 
saliente Daniel Arbeláez Echeverri, 
presentó a los Corporados la 
agremiación y dedicó un espacio a 
reconocer la activa participación de 
los 25 Concejos representados, 
-especialmente- de quienes 
llegaron de las apartadas zonas de 
la jurisdicción de ACORA. “quiero 
agradecer por aceptar la invitación 
de los delegados que hoy asisten a 
tomar una de las decisiones más 
importantes, como es elegir la mesa 
directiva que guiará los destinos de 
la Asociación los próximos dos 
años”.

Por su parte, Andrés Zuluaga 
Rivillas, como director ejecutivo 
agradeció la oportunidad de hacer 
parte del gremio durante los últimos 
años, luego de asumir el rol en su 
primer momento como asesor 
jurídico. El abogado también deja su 
cargo, según dijo “para asumir otros 
compromisos”.

El evento contó con el 
acompañamiento del alcalde 
anfitrión, Hugo Jiménez Cuervo 
quién dio la bienvenida al municipio, 
dejó el mensaje de su disposición 
de acompañar la gestión de la 
Asociación. También dijo que ser 
perseverante en el ejercicio de lo 
público aplica para quienes quieren 
llegar a cargos de elección popular, 
“aspirar y no llegar no es una 
derrota, puede ser el inicio”.

La elección

Los Corporados en su deliberación 
y en una sola plancha presentada a 
consideración, eligieron a Lina 
Marcela Ciro, de Rionegro, quién 
estará acompañada en la mesa 
directiva de Jonathan Franco de 
San Roque; Nidia Hincapié, de 
Guarne; Diego Alexander Gómez, 
de El Santuario y Santiago Jiménez 
de Abejorral. En el evento también 
se eligieron como miembros 
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contarán con una gestión que 
permita seguir creciendo a Acora.” 
Y puntualizó, “los invito a todos para 
que prioricemos las necesidades de 
cada municipio, que será en lo que 
nos ocuparemos a partir de ahora”.
Lina Marcela Ciro y sus compañeros 
de mesa directiva, llevarán la 
representación de 276 Concejales y 
secretarios de las Corporaciones 
públicas de la jurisdicción.
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 “El Pony” entró victorioso a la meta asegurando 
el campeonato nacional

El corredor del equipo GW Erco Shimano estuvo 
acompañado en el podio por Sergio Andrés 
Higuita y Egan Bernal.

El ciclista Alejandro Osorio, del 
equipo GW Erco Shimano, se 
coronó campeón nacional de 
ciclismo de ruta en la competencia 
el pasado domingo 28 de enero, 
que inició en Corrales, Boyacá, y 
terminó en la plaza de Bolívar de 
Tunja, luego de 212 kilómetros.
Osorio fue partícipe de una larga 
fuga que terminó en la capital 
boyacense, y que dejó a Sergio 
Higuita (campeón de la temporada 
2022) con la medalla de plata y al 
campeón del Tour de Francia y el 
Giro de Italia, Egan Bernal con el 
bronce.

‘El Pony’ Osorio se mostró sólido, 
corrió con inteligencia y dirigido por 
su hermano Frank ‘El Caballo’ 

La primera mujer alcaldesa de La 
Unión, Carmen Judith Valencia 
Moreno, habló con La Prensa Oriente 
sobre cómo ha afrontado los primeros 
días como mandataria de los 
unitenses, así como de las primeras 
acciones que ha llevado a cabo. 

“Estos primeros días han sido un 
periodo maravilloso. Iniciamos 
organizando la casa, posesionando a 
mi equipo de trabajo, y vinculando a 
los distintos contratistas de la 
alcaldía. El Concejo del periodo 
anterior aprobó aumentar los cargos, 
lo cual me va a permitir una mejor 
manera de planear, contratar, y 
ejecutar obras durante estos 4 años”, 
aseguró la alcaldesa.

De entre sus primeras acciones está 

El carmelitano Alejandro Osorio, 
campeón nacional de ciclismo de 
ruta 2024

“La Unión será reconocido en la 
región, el departamento, y el país”: 
reto de la alcaldesa Carmen Judith 
Valencia

Osorio, demostró que puede portar 
el maillot tricolor durante 2024. 
Osorio se quedó con la victoria con 
un tiempo de 4 horas, 53 minutos y 
24 segundos.

La jornada estuvo cargada de 
emociones, con un lote de 
corredores de primer nivel, 
liderados por Nairo Quintana, 
Rigoberto Urán, Daniel Felipe 
Martínez, Egan Bernal, Sergio 
Higuita y Harold Tejada, entre otros, 
quienes vieron como el GW Erco 
Shimano implementó una estrategia 
perfecta.

Seis corredores del GW salieron a la 
fuga del día, trabajaron kilómetro a 
kilómetro para que, con un menor 
esfuerzo, Alejandro Osorio tuviera 
con qué rematar, mientras que Egan 
Bernal y Sergio Higuita fueron los 
únicos del World Tour que buscaron 
el triunfo, con un ataque que rompió 
el pelotón y los llevó a cazar la fuga 

en el último kilómetro de la carrera.
Justo cuando se entró en ese 
kilómetro final y el ‘Pony’ vio que los 
dos favoritos estaban muy cerca, 
lanzó el ataque definitivo para 
levantar los brazos y festejar la 
victoria que soñó y con un podio 
increíble, acompañado por Higuita y 
Egan.

La fiesta deportiva se engalanó con 
la masiva asistencia del público, 
que rodeó todo el circuito en Tunja, 
con miles de personas al lado y lado 
de la vía apoyando a los mejores 
ciclistas del país, justo una semana 
antes del retorno del Tour Colombia 
2.1.

Información del Comité Olímpico Colombiano 
– Fotos: GW Erco Shimano

ALTIPLANO

el construir en plan de desarrollo para 
el municipio a partir de sus 
propuestas de campaña, algo que 
asegura lo hará visitando a las 
comunidades de su territorio. 
También resalta los distintos consejos 
de seguridad municipales y 
regionales en los que ha participado, 
así como la visita de funcionarios, 
como el Director de Cornare, Javier 
Valencia, para proponer planes 
conjuntos de trabajo en materia 
ambiental. 

“Hemos tocando puertas de distintos 
estamentos para gestionar recursos, 
tanto a nivel departamental, como a 
nivel regional. Contamos con colegas 
y amigos que nos han apoyado en 
estos trámites”, dijo Valencia Moreno.

Frente a sus principales proyectos 
que desea ejecutar, la burgomaestre 
se refirió a la necesidad de construir 
la variante municipal, la cual abrirá 
una ruta más eficaz hacia la zona 
Páramos y agilizará el comercio y 
desplazamiento en la región. “Esta 
obra pronto empezará proceso de 
contratación. Así como esta, 
contamos muchos proyectos en 
etapa avanzada, que serán 
presentadas al departamento y la 
nación para su cofinanciación”.

La mandataria también aseguró que a 
nivel regional “hay una gran amistad y 
colegaje entre todos los alcaldes”, 
por lo que junto a los mandatarios de 
La Ceja, Abejorral, han abordado 
temas de seguridad, vías y proyectos 
ambientales.

Por último, Carmen Judith Valencia 
dijo que su intención es que se mire al 
municipio de La Unión como una 
despensa agrícola, y como un eje de 
comunicación hacia la parte interna 
de la subregión. “Si bien mi municipio 
viene creciendo urbanísticamente, 
como tantos otros del altiplano, no 
tenemos la intención de abandonar 
nuestra vocación agropecuaria, lo 
que es un reto importante para mi 
gobierno”, aseveró la alcaldesa. 
“Espero ser recordada como una 
mujer líder que cumplió con todo lo 
proyectado en su plan de gobierno, 
dejo a La Unión como un municipio 
reconocido en la región, 
departamento, y en el país”, 
puntualizó.
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Contraloría General 
de Antioquia anunció 
su primer ciclo de 
auditorías anuales

Fedemunicipios 
entregó dotación a 
10 inspecciones de 
tránsito en Oriente

Adrián Henao, alcalde de Concepción y 
Gilberto Toro Giraldo, director ejecutivo de 
Fedemunicipios - Foto: Carlos Humberto 
Gómez

Sandra Duque Velásquez, alcaldesa de El Peñol 
y Gloria Cecilia Naranjo, alcaldesa de Alejandría 
- Foto: Carlos Humberto Gómez

La Federación Colombiana de 
Municipios realizó la entrega de 
equipos para las inspecciones de 
tránsito de 25 municipios de 
Antioquia y Chocó, de los cuales 10 
fueron en Oriente antioqueño en el 
marco del Seminario de 
Fortalecimiento a las Inspecciones de 
Tránsito que se realizó en las 
instalaciones del Hotel Movich en el 
municipio de Rionegro.

“Esta entrega es muestra de nuestro 
deseo de construir entornos más 
seguros en las vías de los municipios 
del país, protegiendo a peatones, 
ciclistas y conductores por igual; 
creemos firmemente en el poder de la 
cooperación para lograr cambios 
significativos y así disminuir los 
índices de fallecidos en siniestros 
viales en Colombia”, aseguró Gilberto 
Toro Giraldo, Director Ejecutivo de 
Fedemunicipios.

Y añadió, “en la Federación siempre 
hemos creído en la importancia de 
tener inspecciones de tránsito 
modernas, que presten un servicio 
acorde a las necesidades de los 
ciudadanos y en especial que ejerzan 
el control y mejoren la seguridad vial 
de los municipios”.

Los inspecciones de tránsito de los 
municipios de Alejandría, Argelia, 

La Entidad informó que la Contraloría 
Auxiliar de Auditoría Integrada inició 
su primer ciclo, auditando a 28 
sujetos de control en el 
Departamento, con un presupuesto 
total a verificar de más de 3 billones 
de pesos ($ 3.088.744.968.081).

Según el Ente de control, el primer 
ciclo de auditorías de cumplimiento 
se llevarán a cabo del 31 de enero al 
13 de marzo del presente año, 
“serán ejecutadas por equipos 
interdisciplinarios conformados por 
ingenieros, contadores, abogados, 
administradores, entre otros 
profesionales, dando cumplimiento 
al Plan de Vigilancia y Control Fiscal 
Territorial aprobado para el 2024.”

La Entidad liderada por Enedith 
González Hernández, adelantará en 
el ciclo inicial las auditorías de 
Cumplimiento en las 
Administraciones Municipales de 
Betulia, Maceo, Murindó, Tamésis, 
Fredonia, Gómez Plata, Puerto Nare, 
Santa Bárbara y Vigía del Fuerte. Y 
en Oriente antioqueño se realizarán 
las visitas respectivas a las 
Empresas de Servicios Públicos de 

Concepción, El Peñol, El Retiro, 
Granada, Guatapé, San Carlos, San 
Rafael y San Vicente Ferrer por 
Oriente antioqueño y Santo Domingo, 
La Pintada, Maceo, Remedios, San 
Pedro de los Milagros, Tarazá, 
Vegachí, Venecia, Dabeiba, Briceño, 
Entrerrios, Cáceres, Cisneros y Yondó 
de otras subregiones del Antioquia y 
El Carmen de Atrato en el Chocó 
fueron las beneficiadas por los 
diferentes implementos entregados 
por la Federación Colombiana de 
Municipios.

“Esperamos continuar contribuyendo 
a la seguridad vial del país con más 
entregas de implementos a lo largo 
del territorio nacional; la seguridad 
vial no es responsabilidad exclusiva 
de un individuo, una organización o 
una administración. Es una 
responsabilidad compartida que 
requiere la activa participación de 
cada miembro de nuestra 
comunidad”, puntualizó Toro Giraldo 
al finalizar el acto de entrega.

La Ceja y de El Carmen de Viboral, 
además a la Sociedad de Televisión 
de Antioquia Ltda. Teleantioquia, la 
Empresa de Parques y Eventos 
ACTIVA y a la Alianza Medellín 
Antioquia S.A.S. EPS SAVIA SALUD y 
a la Asociación de Municipios del 
Urabá Antioqueño ASOMURA.

Además -reiteró- que este ciclo 
cobra vital importancia, dado que 
adicionalmente se realizarán 
auditorías de cumplimiento a 13 
entidades - sujetos de control del 
Departamento de Antioquia, con el 
objetivo de evaluar y determinar que 
el proceso llevado a cabo en las 
etapas de liquidación, se halla 
efectuado de conformidad con las 
normas legales, administrativas y 
fiscales vigentes del proceso 
liquidatario.
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Sonsón es referente en Suroriente 
antioqueño: Juan Diego Zuluaga

Juan Diego Zuluaga Pulgarín, 
mandatario de los sonsoneños en 
diálogo con La Prensa Oriente 
manifestó sus prioridades y primeras 
decisiones para avanzar su proyecto 
de gobierno. 

“Ha sido un trabajo muy estricto 
durante estos primeros días, 
eligiendo en principio nuestro equipo 
de trabajo, el equipo que esperamos 
que nos vaya a acompañar durante 
los próximos cuatro años en la 
administración, también organizando 
procesos que venían de la 
administración anterior para que la 
alcaldía y toda la administración siga 
su correcto curso. Una de nuestras 

prioridades, ha sido la reducción del 
personal de los contratistas de la 
administración para que esos 
recursos se cuiden y se vean 
traducidos en obras.”

Sobre la gestión, el Alcalde dijo que 
será una gran aliada la gobernación 
de Antioquia y acudirá también al 
gobierno nacional para la 
cofinanciación de proyectos. “Vamos 
con la idea de articular procesos y 
proyectos importantes para la región. 
Sabemos que el municipio cuenta 
con pocos recursos, entonces, es 
muy importante esa gestión del 
municipio para que esos recursos 
rindan para todas las necesidades de 
los sonsoneños.”

La administración municipal ve en la 
subregión potencial importante para 
avanzar en el relacionamiento y 
trabajo en equipo. Menciona que, con 
la Corporación Empresarial del 
Oriente, CEO, “vamos a tener unas 
reuniones para articular proyectos, 

más que todo en el Magdalena 
Medio, Sonsoneño, proyectos que 
impacten el turismo, que impacten el 
desarrollo en temas viales y, por 
supuesto, tenemos temas en 
educación para ampliar esa 
cobertura en la región. Tenemos 
varias alianzas que tenemos que 
aprovechar, varias instituciones y 
varias entidades que están 
interesadas en darle desarrollo al 
territorio”.

Y agrega el burgomaestre, que 
Entidades como Cornare ha sido uno 
de los grandes aliados de la región y 
del municipio. “Aquí tenemos como 
prioridad la protección de nuestro 
páramo y Cornare va a ser un gran 
aliado en esa protección y también en 
buscar proyectos que desarrollen el 
municipio en temas de turismo y en 
saneamiento básico, donde tenemos 
grandes atrasos y donde tenemos 
que darle esa confianza a la 
ciudadanía.” 

Articulación regional

Juan Diego Zuluaga, reitera que el 
desarrollo no es exclusivo de un 
municipio, “tenemos que verlo como 
región. Contamos con las regiones de 
mayor crecimiento en el país y de 
mayor eficiencia en temas 
administrativos, como es el Oriente 
antioqueño y el Suroriente tiene que 
vincularse a ese desarrollo, ese 
desarrollo que se ha venido dando en 
los últimos años, y, por supuesto, 
gestionarlo para que no solo se 
traduzca en las empresas, en las 
instituciones, sino también en la 
gente, mejorando su calidad de vida”.

Y puntualizó que “son muchos 
proyectos que uno quiere impactar el 
territorio, pero definitivamente quiero 
ser recordado como un alcalde que lo 
dio todo por el territorio, que lo dio 
todo por los sonsoneños, que hizo 
crecer el desarrollo en Sonsón y en la 
región.”
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El mayor orgullo de Doña Rosa son sus flores, 
ella misma las cultivo a partir de una que le 
regalaron hace algunos años.

Si usted no tuviera recuerdos, si 
fuera incapaz de recordar lo que 
vivió hace un cuarto de hora, como 
le pasa a Doña Rosa, ¿cree que su 
vida sería más feliz? ¿Qué somos si 
no somos nuestros recuerdos, tanto 
buenos como malos? A veces y solo 
a veces uno se da cuenta de que la 
ignorancia es felicidad y si uno 
ignora su soledad, si uno ignora el 
abandono en el que se encuentra 
mucho mejor, mucho más fácil y 
llevadera se hace la vida y, en este 
caso, la vejez de una mujer que ha 
sido desconocida.

La soledad  

Soledad. Rosa siempre le expresó a 
sus hijos que su mayor temor en la 
vida era la soledad y en este 
momento de su vida, a sus recién 
cumplidos 76 años pasa sus días 
entre “cafecitos” y el frío de un 
pueblo que ha dejado de conocer. 
Lleva 20 años viviendo en la misma 
casa de color verde con ventanas 
blancas y un balcón que solía dar 
vista a toda Marinilla y que ahora 
solo da vista a una inmensa selva de 
cemento y a un montón de edificios. 
Rosa está abandonada (de hecho, 
ni siquiera recuerda su edad, 
simplemente entre dudas me 
comento que nació en el 47 y que no 
sabía exactamente su edad), no 
solo ha sido abandonada por el 
fantasma de un pueblo que conoció 
y que ya no existe, también ha sido 
abandonada por sus hijos

La esencia de una Rosa
Alejandra Buitrago

Comunicación Social UCO
Email: buitragovelazcomaria@gmail.com

Los ojos de Rosa son de un color 
café frío, su mirada es gélida, es 
una mirada triste. Su rostro, surcado 
por marcas de la vejez.

—¿Quiere un tinto? —fue casi lo 
primero que me dijo cuando arribé a 
su casa en un día inesperadamente 
frío de octubre.
 
En la entrada de su casa tiene una 
especie de asiento verde bastante 
descolorido y aporreado por el 
tiempo, allí nos sentamos a tomar el 
tinto mientras veíamos llover, es solo 
que a veces la lluvia es más fuerte 
adentro que afuera.

Rosa vive sola, de sus tres hijos y 
cinco hermanos vivos son pocas las 
visitas que recibe y mucho menos la 
ayuda que le brindan. Sus hijos, 
bueno, uno de ellos, según 
menciona, le da mercado, pero 
parece insuficiente. El gobierno le 
da un subsidio de cien mil pesos 
mensuales que tampoco le alcanza 
para mucho, sumado a esto, 
algunos meses ni siquiera lo 
reclama, pues no puede ir sola por 
él y sus hijos están muy ocupados, 
apenas si es suficiente para para 
pagar los servicios y comprar una 
bolsita de leche en polvo y un café. 
En sus palabras no puede vivir sin 
su cafecito, incluso parece que está 
tan acostumbrada a su soledad que 
le hace más falta su cafecito que 
sus hijos. Lo bueno es que ignora el 
estado tan grave de su abandono, 
pues como no recuerda lo que vivió 
ayer a veces simplemente omite que 
sus hijos no la han visitado o que 
raramente la llaman.

La enfermedad 

Hace unos años Doña Rosa perdió 
su vista a causa de la insulina, 
padece diabetes desde hace 36 
años, dice que gracias a la 
virgencita de los milagros pudieron 
operarla y recuperó parte de la 
visión, pero no es que tenga una 

vista de águila en este momento de 
su vejez. Además, ha sufrido dos o 
tres infartos de los cuales se ha 
salvado de milagro.

 —Es que a mí no me quieren ni allá 
arriba, ni allá abajo. 

Según ella y sus hijos solo con la 
palabra milagro se puede describir 
su supervivencia a los infartos. 
Estaba sola en ambas ocasiones, 
estaba sola cuando sintió ese dolor 
tan agudo en el pecho que le 
cortaba la respiración y fue en 
busca una vecina en la primera 
ocasión y a la tienda en la segunda 
para buscar ayuda. 

Su ceguera y su época postinfarto 
fue la época en la que más 
acompañada estuvo de su familia, 
más cálida se tornó la casa y más 
feliz su vida. Pero Rosa es una 
persona resiliente, si está afectada 
por su soledad no me lo demostró. 
 
—¿Yo ya le ofrecí cafecito? —me 
decía mientras la taza con tinto a mí 
lado aún estaba humeando.
 
Rosa aún conserva ese espíritu 
infantil de hacer travesuras como 
esconder el azúcar para que sus 
hijos no noten que toma el cafecito 
dulce, sabe que le hace daño, pero 
no hay poder humano que pueda 
con la terquedad de esta mujer, es 
algo que salta a la vista, sus manos 

lo reflejan, lo refleja la asperidad de 
estas, las manchas y las arrugas. 
Tiene manos de alguien que no 
espera que otros hagan las cosas 
por ella. Fue tan independiente en 
su juventud que lo que más le aflige 
en este momento es tener que 
precisar de otros para vivir, solo 
puede ir acompañada al parque 
(que queda a escasas dos cuadras 
de su casa), esperar a que le 
tinturen el cabello, esperar para que 
le acomoden las pastillas y la 
insulina, esperar a que la visiten, 
esperar a que su Belencino deje de 
ir a comer, esperar a que su rosa se 
marchite. 

La vida de Rosa se esta pasando 
entre esperas y olvidos, pero ella 
sigue sonriendo y sigue haciendo 
chistes. En ella es fácil encontrar a 
una amiga, es fácil encontrar una 
historia y un café.

—Bueno, mi Dios le pague, ¿no 
quiere tomarse un cafecito antes de 
irse? —dice mientras me despido 
de ella.

El indispensable cafecito de Doña Rosa, tal vez 
adquirió el gusto debido a su origen: las 
montañas de Armenia y Sonsón, donde nació 
ella hace casi ocho décadas.



NACIONAL 19Enero de 2024Síguenos

Dentro del marco de la edición 
número 67 de la Feria de Manizales, 
Edwin Álzate “Neruda” se alzó como 
el Príncipe Nacional de la Trova. Título 
que lo ratifica como uno de los más 
grandes exponentes de la 
composición poética y del género de 
la trova en el país.

Cabe resaltar que Edwin quedó en el 
podio del 44° Festival Nacional de La 
Trova de Manizales, evento que lleva 
el mayor número de versiones 
consecutivas en toda Colombia; y 
que sumado al renombre de los 
trovadores que fueron invitados, dota 
de gran valor y significado lo 
conseguido por el oriental en tierras 
caldenses.

“Saber que uno está entre los 3 era 
muy difícil. Agradecer a Dios que se 
logró el título, lo conseguimos con 
mucho esfuerzo, con trabajo, y con 
sacrificio. Son muchos años de 
dedicación. Y esperamos que 

El marinillo Edwin Alzate “Neruda”, 
príncipe nacional de la Trova
sigamos cosechando más triunfos”, 
comentó Neruda a La Prensa 
Oriente.

La final disputada en la Plaza de 
Bolívar, en el centro de la “Ciudad de 
las Puertas Abiertas”, se llevó a cabo 
entre los cuatros mejores del 
certamen: “El Orejón”, “Mekato”, 
“Neruda” y “Matraca”. Coronando 
finalmente a Gustavo Rúa “El Orejón” 
como el Rey Nacional, y a Eduard 
Velásquez “Mekato”, como el Virrey. 
“Para mí recibir ese tercer puesto fue 
algo maravilloso. Había trabajado 
bastante para ello, pero me dio 
sorpresa en ese momento porque los 
trovadores que estaban en la final 
eran de un ranking nacional muy 
alto”, dijo el nuevo Príncipe de la 
Trova.
 
“Neruda” se encontró cara a cara con 
la trova finalizando la década de los 
90. Cuando en 1998, en una primera 
salida en falso en un evento en la 
Casa de la Cultura de Marinilla, sintió 
que tenía la capacidad para 
improvisar y se interesó por la 
composición de versos rimados de 
carácter competitivo. Interés que lo 
hizo tomar cartas en el asunto varios 
años después cuando leyó un cartel, 
de la misma casa de la cultura, que 

decía “¿Quiere aprender a trovar?”

Su maestro, William Giraldo “El 
Mosco”, fue el responsable de 
impartir los elementos teóricos 
necesarios para los triunfos que ha 
conseguido a lo largo del camino. 
Invitándole a adoptar una concepción 
más poética y estudiada de la trova, 
dejando su sobrenombre de “Grillo”, 
para pasar a “Neruda”, por su 
predilección por la obra del escritor 
chileno.

“Para mí es un orgullo hacer parte de 
un legado de trovadores que han 
hecho parte de diferentes procesos a 
nivel nacional. Representando a 
Marinilla, a Antioquia, y por supuesto, 
a Colombia”, mencionó Edwin al 
recordar los proyectos de los que ha 
sido partícipe.

Hoy en día, Edwin Álzate ha sido 
inspiración y luz para las futuras 
generaciones de pequeños 
trovadores en el Oriente Antioqueño, 
puesto que su Escuela de la Trova, 
ubicada en Marinilla, está próxima a 
cumplir 12 años de clases. Una que 
ha sido elogiada como la “Cantera de 
Trovadores de Colombia” por ser el 
primer acercamiento, y centro de 
formación, para los reyes y reinas de 

las categorías infantiles de trova en 
diferentes festivales y certámenes a 
nivel nacional. Algunos nombres que 
resuenan y que pasaron por sus 
aulas son los de “El Chiqui”, 
“Pulgarcito”, y la primera Reina 
Nacional Infantil de la Trova, “La 
Alondra”.

El nuevo Príncipe Nacional cumple 14 
años como trovador, y aunque son 
lejanos ya, aquellos días en los que 
empezó trabajando “de gratis”, 
compartiendo sus saberes 
únicamente por pasión. Tras el 
galardón recibido en la Feria de 
Manizales, recuerda de la siguiente 
forma a sus estudiantes: “agradecer 
a toda la familia que siempre me 
apoyó, me motivó, y por supuesto a 
todos los alumnos de las escuelas de 
trovadores a las que he formado”, 
enfatizó el también profesor y 
Abogado.
 
“Neruda” sigue con su carrera 
profesional, en la que recientemente 
consiguió su más grande galardón, 
pero no deja de aspirar, y confiar, en 
que sus alumnos continúen el legado 
de decenas de trovadores marinillos, 
que antes que ellos, ya han dejado el 
nombre del municipio en lo más alto.

La Agencia de Empleo de 
Comfenalco Antioquia tiene más de 
1.360 vacantes en el Oriente 
antioqueño y otras regiones del 
departamento, para bachilleres, 
técnicos, tecnólogos y profesionales 
en cargos administrativos y 
operativos.

En Oriente hay 305 puestos de 
trabajo para médicos generales, 
contadores públicos, comunicadores 
sociales, gerentes de abastecimiento 
y negociación, coordinadores de 
ventas, coordinadores logísticos, 
supervisores, profesionales en 
seguridad y salud en el trabajo, 
licenciados en educación, docentes 
de natación, analistas de compras, 
analistas de salud ocupacional, 
asesores comerciales, auxiliares 

administrativas, auxiliares de cocina, 
auxiliares de restaurante, auxiliares de 
repostería, auxiliares de hotelería y 
caja, auxiliares de alimentos, 
operarios agrícolas, operarios de 
aseo y desinfección, guardas de 
seguridad, jardineros, piscineros, 
domiciliarios, cajeros y panderos para 
trabajar en Rionegro y El Santuario.

Los interesados pueden consultar el 
detalle de las fechas de cierre para 
enviar la hoja de vida en el portal 
www.comfenalcoantioquia.com.co en 
la sección Agencia de Empleo y en la 
pestaña ofertas. Entre los requisitos 
para acceder a las vacantes está 
tener la hoja de vida registrada en 
www.serviciodeempleo.gov.co/ y 
aplicar solo a la vacante para la cual 
se cumpla con el perfil y los requisitos.
 

Empieza 2024 con Empleo, 
Comfenalco Antioquia tiene vacantes

También se pueden consultar las vacantes propias de Comfenalco Antioquia 
escaneando los códigos QR:

INSTITUCIONAL
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Este lunes 29 de enero se conoció de 
la muerte de quien fuera nombrado 
como líder de la Empresa de 
Servicios Públicos de los cejeños. 
Jaison Gaviria ofició como gerente 
durante el mes de enero.

El abogado y también excandidato al 
Concejo, -en voz de sus allegados- 
se destacó por su calidades 
humanas y profesionales, además 
por su entrega al servicio social y 
público. Son muchas las personas 
que lamentan el deceso de Jaison 
Gaviria, sus compañeros de trabajo, 
líderes sociales y políticos. La 
Alcaldesa de La Ceja del Tambo, 
María Ilbed Santa Santa, saludó a su 
familia, equipo de trabajo y miembros 
de la Administración municipal de La 
Ceja enviando un mensaje de 
condolencia.

“No tengo palabras para manifestar el 
dolor que nos embarga como equipo 

Luto por fallecimiento de Jaison 
Gaviria Osuna, Gerente de EEPP 
de La Ceja
de trabajo, como familia. Abrazo y 
acompaño muy especialmente a 
doña Mirian Gloria Inés Osuna de 
Gaviria, madre de nuestro amigo, a 
sus hijos María José y Juan Martín y a 
sus demás familiares y amigos”. Y 
agregó que como símbolo del dolor 
que embarga a la Administración 
municipal de La Ceja por la pérdida 
de un miembro activo del Gabinete, la 
Alcaldesa decretó 3 días de duelo 
municipal.

Sus compañeros de las Empresas 
Públicas de La Ceja E.S.P enviaron 
igualmente un mensaje de pesar y 
compañía, "con profunda tristeza 
lamentamos el fallecimiento de 
nuestro Gerente Jaison Gaviria 
Osuna. Una noticia que nos llena el 
corazón de tristeza. A sus hijos, 
madre, familia, amigos, seres 
queridos y quienes tuvieron la fortuna 
de conocerle, enviamos un abrazo de 
solidaridad, confiando que se 

encuentre descansando en paz."

"A nuestro apreciado, como de cariño 
nos solía decir, la gratitud infinita por 
su buena energía, disposición y por 
visionar la empresa con grandeza y 
mucho sentido humano", puntualizan 
sus compañeros de trabajo.

Sobre Jaison Gaviria

A Gaviria se le reconoció como 
defensor de Derechos Humanos y 
víctimas de la violencia, como Fiscal 
en la Unidad de Reacción Inmediata 
y en el GAULA de la Fiscalía General 
de la Nación. Dedicó su vida 
profesional como Abogado y ciencias 
humanas, como Especialista en 
Derecho Penal y Estudios de Maestría 
en Teoría del Delito y cursos 
nacionales e internacionales en 
Litigio Estratégico y en el ámbito 
penal a combatir el crimen 
organizado, contra el secuestro y la 

extorsión y como capacitador de 
Fiscales.

Su paso por la Defensoría del pueblo 
como Defensor de víctimas, en la 
Fiscalía General de la Nación como 
Fiscal de la Unidad de Reacción 
Inmediata y en la Dirección de Altos 
Estudios dejó importante huella. En el 
año 2019 la ciudad de Medellín lo 
condecoró por su lucha contra la 
criminalidad. En épocas recientes fue 
asesor jurídico en materia penal, líder 
social y político, columnista de varios 
medios de comunicación y hasta 
ahora gerente de Empresas Públicas 
de La Ceja.

Nuestro mensaje de solidaridad con 
su familia y allegados. Jaison Gaviria 
fue colaborador de La Prensa 
Oriente, nos deja un gran vacío en 
sus acertadas columnas de opinión. 
Q.E.P.D.

EMBALSES

Inició la gestión de Aniceto Giraldo 
en San Rafael, un alcalde 
campesino

Aniceto Giraldo Quintana, alcalde 
de San Rafael habló con La Prensa 
Oriente de sus primeras acciones 
de gobierno. El mandatario se refirió 
además a la consolidación de su 
proyecto “Somos renovación” y la 
construcción de su plan de 
desarrollo 2024-2027.

Giraldo Quintana, asumió como 
alcalde de San Rafael el pasado 1 
de enero. Este municipio que viene 
creciendo en los últimos años 
gracias entre otras, al turismo 
ecológico, presenta retos que el 
nuevo mandatario deberá enfrentar, 

y de los cuales es consiente. “Para 
mí, las principales necesidades 
están en las vías, la seguridad, y 
mejorar el bienestar de los 
campesinos”

De estos primeros días, el alcalde 
aseguró que “lo más importante es 
que hemos gestionado recursos 
ante la gobernación y Cornare para 
sacar adelante los diferentes 
proyectos que son necesarios en 
nuestro municipio”. Además de 
conformar y posesionar su equipo 
de trabajo, del cual dijo tiene la 
experiencia y capacidades para 
responder a las necesidades de su 
municipio. “son solo seis secretarios 
de despacho debido a la categoría 
de nuestro pueblo y los recursos 
con que contamos, pero no importa 

la cantidad sino el deseo de querer 
hacer las cosas bien”, dijo el 
burgomaestre. 

El mandatario también resalta el 
consejo de seguridad que se realizó 
en Alejandría con varios alcaldes de 
la región, en el cual -dice- le 
“pedimos al coronel Carlos Andrés 
Martínez Romero, comandante de la 
policía de Antioquia, que nos 
reforzara en seguridad del 
municipio. Atendió nuestra petición, 
y nos dejó personal de la Sijin para 
poder apoyarnos en esto”.

De los principales proyectos que 
desea ejecutar están las estufas 
eficientes, aumentar la cobertura de 
los PRISER (proyectos que se 
trabajan con las comunidades 

rurales de la región para la 
protección y conservación de los 
recursos naturales), pozos sépticos, 
mejoramiento vial, y aumento del 
turismo en su municipio. “Son 
muchos sueños, pero sobre todo 
quiero ser recordado como el 
alcalde que mejoró la calidad de 
vida de los campesinos con 
soluciones viales y de vivienda”, 
puntualizó el alcalde Aniceto 
Giraldo.

Sobre la construcción de su plan de 
desarrollo avanza en la consulta 
ciudadana para definir la hoja de 
ruta de los próximos cuatro años, lo 
que le permitirá avanzar en la senda 
del desarrollo, con equidad y 
justicia social, según indicó. 
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Tal como lo indicó Hugo Jiménez 
Cuervo el día de su posesión, 
devolver la esperanza a los 
carmelitanos es su mayor objetivo. El 
mandatario aseguró que estos cuatro 
años trabajará en aspectos claves 
para hacer que El Carmen se siga 
transformando positivamente en 
todos los ámbitos, pero 
especialmente en cultura, turismo, 
medio ambiente, salud e 
infraestructura.

El Alcalde invitó además a hacer 
parte de un gobierno abierto al 
diálogo, donde cada decisión estará 
guiada por el deseo genuino de llevar 
bienestar a todos y todas. “Dejemos a 
un lado las divisiones y el ego, y 
hagamos que la prosperidad de El 
Carmen sea prioridad de todos”. En 
sus primeras acciones de gobierno 
ha dado cuenta de lo que será su 
proyecto de transformación de la 
Perla Azulina.

Seguridad una prioridad

Como medida preventiva y de 
protección, la Alcaldía de El Carmen 
restringió el consumo de sustancias 
psicoactivas en espacios del 
municipio mediante el Decreto 006 de 
2024 “por el cual "se establecen las 
zonas y perímetros en el municipio de 
El Carmen de Viboral, tanto en su 
área rural como urbana, en lugares 
concurridos por niños, niñas y 
adolescentes, la restricción del 
consumo de sustancias psicoactivas, 
incluida la dosis personal.”
Jiménez Cuervo dijo que, “desde la 
Administración Municipal de El 
Carmen de Viboral, es muy 
importante el cuidado y protección de 
los niños, niñas, jóvenes y 
adolescentes, es por eso que, bajo 
Decreto 006 de 2024, se restringe el 

Con paso firme, avanza 
administración municipal de El 
Carmen de Viboral
uso y consumo de sustancias 
psicoactivas tanto en el área urbana 
como rural. Esta medida se hará de 
manera preventiva con esta 
población quienes diariamente 
realizan sus actividades educativas y 
de esparcimiento.”

Es de anotar, que la medida se 
tomará en estos lugares con un 
perímetro de 100 m. a la redonda, las 
zonas protegidas por este decreto 
son establecimientos y centros 
educativos, parque principal, centros 
deportivos y recreativos, centro de 
convenciones, parque educativo 
municipal, centros culturales como el 
Instituto de Cultura y la calle de La 
Cerámica y de Las Arcillas.

Inició la construcción comunitaria 
del Plan de Desarrollo
 
Como lo anunció, la construcción del 
Plan del Desarrollo se hará de forma 
participativa y el primer lugar fue el 
corregimiento de Aguas Claras, con 
presencia de la comunidad de varios 
sectores. “Esta alcaldía quiere 
trabajar desde la concesión, la 
colaboración y en la construcción 
conjunta. Es claro que los desafíos 
son grandes, pero también que la 
determinación es aún mayor. Desde 
la alcaldía de El Carmen de Viboral 
estamos comprometidos a trabajar 
hombro a hombro con las 
comunidades, a enfrentar los retos 
con valentía y a celebrar los éxitos 
como una comunidad unida”, dio 
Hugo Jiménez. 

Según se indicó para avanzar en este 
propósito serán cinco las líneas 
estratégicas enmarcadas en la 
diversidad “para todos y todas”, 
cultura y turismo; educación y 
deporte; cultura del medio ambiente y 
ruralidad; cultura de un hábitat y, 
desarrollo social y comunitario. 
“Juntos estamos escribiendo un 
nuevo capítulo para El Carmen de 
Viboral. Un capítulo lleno de 
progreso, de inclusión y de 
prosperidad para todos. Porque aquí, 
en nuestro querido municipio, cada 
voz cuenta y cada sueño es parte de 

nuestra historia común.”, reiteró el 
mandatario.

El liderazgo en la región

Por iniciativa del mandatario Hugo 
Jiménez en El Carmen de Viboral se 
han dado dos importantes 
encuentros de amplio reconocimiento 
en la región. El primero de ellos fue el 
evento que reunió a los alcaldes del 
Altiplano a instancias de la 
asociación de municipios MASORA, 
en el que se debatieron los temas 
comunes en la agenda de los 
próximos años. Allí el municipio dejó 
el mensaje de unidad e integración 
para avanzar rápidamente en la 
solución de problemáticas en 
seguridad, medio ambiente y 
movilidad, especialmente.

El segundo fue la Asamblea de la 
Asociación de Concejales ACORA, 
que deliberó en esta localidad para 
atender la primera convocatoria 
respaldada por la administración 
municipal que, entre otras, recordó 
que el alcalde actual fue Concejal y 
por consiguiente miembro activo de 
la Asociación. El Alcalde además 
ofreció a la municipalidad como 
apoyo en las gestiones que permitan 
avanzar en la consolidación de 
propuestas asociativas para el 
desarrollo y a su vez, de mejores 
condiciones para la gestión de los 
Corporados en el Oriente antioqueño.

El Carmen reconocido por su 
patrimonio

Como se esperaba, la cerámica de El 
Carmen de Viboral recibió la 
resolución que la certifica como 
Patrimonio Cultural Inmaterial 
Colombiano “recibimos una muy 
buena noticia para El Carmen de 
Viboral, la cerámica Carmelitana ha 
sido declarada Patrimonio Cultural 
Inmaterial de Colombia, luego de 
recibir la resolución que acredita el 
proceso de Plan Especial de 
Salvaguardia, y del trabajo conjunto 
entre Administración Municipal, 
Universidad Católica de Oriente, 

Asociación de Productores de Loza y 
todos los que alguna vez empezaron 
a escribir esta importante historia”, 
expresó el alcalde Jiménez Cuervo.

La tarea en adelante, -dijo- será 
seguir consolidando a El Carmen de 
Viboral como la tierra de la cerámica 
y el turismo a través de la 
idiosincrasia.”. Por su parte, Olimpia 
Pabón, representante legal de 
Aproloza, Asociación de productores 
de loza de El Carmen, resaltó este 
logro para la comunidad. “Es un 
honor, es un logro bastante 
importante para nosotros como 
ceramistas, el que nuestra cerámica 
sea patrimonio de nuestro municipio y 
de la nación. Es un reto, un 
compromiso, es algo tan crucial para 
nosotros en que ese Plan Especial de 
Salvaguarda haya sido reconocido, 
algo que se ha transmitido de 
generación en generación”. 

En ese mismo sentido, el mandatario 
de los carmelitanos, agregó e hizo la 
invitación al Parlamento Andino para 
que reconozca al municipio y su labor 
ceramista como patrimonio, en este 
ámbito, una gestión que se viene 
dando junto con el Representante a la 
Cámara por Antioquia, AlejandroToro, 
quien aseguró que “pretendemos 
que ahora debe ser también 
reconocido de manera oficial por el 
Parlamento Andino del cual hago 
parte en representación de Colombia 
y está compuesto también por 
Bolivia, Perú,  Chile y Ecuador.

La Cerámica ya es oficialmente Patrimonio 
Cultural Inmaterial Colombiano – Fotos: 
Alcaldía de El Carmen de Viboral



Después de casi un año de 
recuperación y rehabilitación, un 
búho de anteojos (Pulsatrix 
perspicillata), desplegó sus alas para 
volar nuevamente libre en las 
montañas del suroeste antioqueño. 
Este logro fue el resultado del trabajo 
articulado entre Cornare y 
Corantioquia, dos autoridades 
ambientales que decidieron unir 
esfuerzos para que el proceso fuera 
exitoso de comienzo a fin.

En febrero de 2023 el búho fue 
hallado sobre una vía del suroeste de 
Antioquia sin poder volar, situación 
que fue reportada por la Policía 
Nacional a la línea de atención de 
fauna silvestre de Corantioquia; 
desde allí, se desplazó un equipo 
técnico especializado que concluyó 
que se trataba de un Pulsatrix 
perspicillata; un búho de anteojos, 
juvenil, de buena condición corporal, 
activo y alerta.
 
Según se informó, el animal silvestre 
fue trasladado al Hogar de Paso de 
Corantioquia, donde recibió atención 

Asointermedias es la asociación de 
ciudades no capitales de Colombia 
que cuentan con una población igual 
o superior a cien mil (100.000) 
habitantes, son municipios de 
categoría primera, segunda o tercera 
de conformidad con lo dispuesto en 
la Ley 617 de 2000, poseen 

Cornare y Corantioquia 
rehabilitaron y liberaron búho de 
anteojos

Cuatro municipios del Oriente 
hacen parte de Asointermedias

médico veterinaria, biológica y 
zootécnica; se le suministró una dieta 
acorde a su especie, suplementada 
con vitaminas y probióticos, pero se 
identificó que no tenía un desarrollo 
completo de su plumaje, motivo que 
le impedía volar.
  
En julio del 2023, y gracias a la buena 
relación interinstitucional entre 
autoridades ambientales, el individuo 
fue entregado a Cornare para iniciar 
su proceso de rehabilitación en 
actividades de refuerzo de vuelo en 
su sede de El Santuario. Allí Camilo 
Muñoz, médico veterinario y 
coordinador del Centro de Atención y 
Valoración de Fauna Silvestre de 
Cornare, explicó que en el CAV de 
esta Corporación, “se cuenta con una 
jaula especializada para la 
rehabilitación de aves rapaces, que 
está diseñada para que estos 
individuos desarrollen habilidades, 
tanto de vuelo como de caza, 
necesarias para poder vivir en 
libertad”.
 
Adicional a ello, -explica- al individuo 
se le realizó un implante de vuelo, 
“que consiste en adherir plumas de 
un paciente donante en un paciente 
receptor, esto permite que los 
individuos tengan todas sus 
capacidades y buenas condiciones 

en su plumaje para su adecuado 
proceso de rehabilitación”, relató 
Camilo Muñoz. 

Una vez este Pulsatrix perspicillata 
demostró que estaba listo para 
regresar a su hábitat natural, Cornare 
lo entregó de nuevo a Corantioquia 
para que lo liberara en una zona en la 
cual pudiera cumplir con sus 
funciones biológicas.
 
La liberación se realizó en una de las 
plataformas de liberación del 
Programa de Predios Reubicadores 
de la Sociedad Civil de Corantioquia. 
El predio se encuentra ubicado en el 
suroeste del departamento, de donde 
es procedente el animal. Este hábitat 
cuenta con las condiciones de 
conservación y los recursos 
alimenticios y de refugio para que el 
animal se pueda establecer 
satisfactoriamente allí, informó Jairo 
Martínez, biólogo de liberación y 
monitoreo de fauna del convenio 
entre Corantioquia y la Cooperativa 
Precoodes.

Sobre esta especie 

El búho de anteojos, Pulsatrix 
perspicillata, vive cerca del agua en 
selvas tropicales y bosques. Es una 
especie que se distribuye en el centro 

y sur del continente americano; se 
puede encontrar solitaria o en pareja 
y su alimentación está basada 
principalmente en pequeños 
vertebrados, mamíferos, reptiles y 
anfibios, por lo que son considerados 
controladores de plagas, 
manteniendo el equilibrio en el 
ecosistema.

El ejemplo de unión entre 
autoridades ambientales 

Conjuntamente, Corantioquia y 
Cornare han podido rehabilitar 32 
animales silvestres, víctimas del 
tráfico y la tenencia ilegal. En el 2022 
fueron 19 individuos de las especies 
titís gris (Saguinus leucopus), sinsote 
(Mimus gilvus), sirirí (Tyrannus 
melancholicus), carriquí de montaña 
(Cyanocorax yncas), gallinazo negro 
(Coragyps atratus), ocelote 
(Leopardus tigrinus), búho real (Bubo 
virginianus), mirla patinaranja (Turdus 
fuscater) y turpial montañero (Icterus 
chrysater). En el 2023 fueron 13 
individuos de dos especies, búho de 
anteojos (Pulsatrix perspicillata) y 
currucutús (Megascops choliba).

Búho de anteojos (Pulsatrix perspicillata) - 
Foto: CORNARE
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NACIONAL

aeropuertos, puertos marítimos, 
fluviales o secos, y son propicios para 
el comercio o el turismo, local, 
regional, nacional o internacional.

Esta entidad nació el 27 de julio de 
2022, con el objetivo de representar y 
ser vocera de sus ciudades miembro 
ante el Gobierno Nacional, el 
Congreso de la República y demás 
organismos nacionales e 
internacionales, en el trámite de todas 
aquellas iniciativas de política 
pública, gestión territorial y proyectos 

legislativos que fortalezcan la 
descentralización y la autonomía 
territorial, logrando así, contribuir al 
desarrollo sostenible y al progreso de 
las regiones.

Actualmente son más de 88 ciudades 
en el país que representan 
aproximadamente el 21,51% de la 
población colombiana y el 20,02% del 
PIB nacional. Dentro de estas se 
encuentran del Oriente antioqueño 
Rionegro, El Retiro, Guarne y 
Guatapé y en proceso de afiliación La 

Ceja, El Carmen y Marinilla.

Durante estos dos años de trabajo, la 
entidad ha prestado servicios de 
acompañamiento y asesoramiento de 
los municipios asociados en la 
gestión de sus Planes de Desarrollo y 
Ordenamiento Territorial, así como ha 
avanzado en la consecución de 
recursos ante distintos ministerios e 
instituciones del gobierno nacional, y 
otros entes no gubernamentales, para 
mejorar la calidad de vida de los 
habitantes de sus municipios 
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 Te ayuda en la Soledad y de apoyo médico 
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Una de las grandes problemáticas a 
nivel mundial es la soledad y 
asistencia permanente al Anciano, 
esta tendencia va en crecimiento año 
a año “Según las Perspectivas de la 
población mundial de 2019, para 
2050, una de cada seis personas en 
el mundo tendrá más de 65 años, 
frente a una de cada 11 en 2019” , 
tomado (Naciones Unidas 
https://www.un.org/es/global-issues/a
geingnidas) por lo anterior, se hace 
necesario la atención de 
profesionales idóneos, necesidades 
de atención médica y 
acompañamiento en esta área de la 
salud médica, según esta necesidad, 
surge ElliQ Robot para el apoyo 
geriátrico y gran herramienta para 
que los gerontólogos o profesionales 

de la salud puedan suplir muchos de 
los requerimientos de su profesión 
entregando informes detallados y 
acompañamiento de sus pacientes.

Este Robot ayudante, está diseñado a 
partir de la Inteligencia Artificial (IA), 
en el cual entabla diálogos 
coherentes de las conversaciones y 
recuerdos del paciente por ejemplo 
recuerdos de la infancia e interactúa 
con el generando un diálogo ameno 
de estos momentos felices del 
pasado, proceso muy pertinente para 
pacientes con Alzheimer, además, 
interactúa con muestras de sensores 
médicos incorporados como relojes 
Smart Watch detectando así alguna 
anomalía médica y procede a 
informarlo inmediatamente al servicio 
médico asistencial (línea 123 o 911), 
médico tratante y a la clínica para su 
respectivo acompañamiento, 
además, recuerda en el tiempo la 
ingesta de medicamentos y 
condiciones de salud, según sus 
estadísticas, datos e informes, es 
posible predecir algunas posibles 
fallas en la salud del paciente con 
solo escuchar su voz (tonalidad, 
lenguaje, ánimo, síntomas como 
ronquera) en especial enfermedades 
respiratorias, estrés, lenguaje 

coherente y estado de ánimo. 

Este asistente Robótico, tiene 
programado rutinas de ejercicios 
para el anciano, llevando el control en 
tiempo real de su salud, insinuando y 
“convenciendo” al paciente para que 
realice estos ejercicios y se mantenga 
activo tanto física como mentalmente, 
ElliQ realiza video llamadas 
automáticas para estar en contacto 
con familiares, amigos y médicos, 
permite acompañamiento al ocio 
como por ejemplo realizar trivias, 
juegos, chistes y sugiere actividades 
cotidianas de entretenimiento que 
pueda realizar el anciano.

En Estados Unidos, el programa de 
ayuda e investigación de la Oficina 
del Estado de Nueva York, donde más 
de 800 hogares ya cuentan con estos 
dispositivos robóticos y se espera 
llegar a la meta de 10.000, es de 
anotar que la información 
suministrada, la privacidad y la 
regulación estatal y tratamiento de 
datos personales están estipulados 
en su funcionamiento que este Robot 
es un complemento a la vida social y 
no reemplaza las relaciones 
humanas.

Imagen de referencia - Foto:
https://www.google.com.co/

Para conocer más de este Robot 
puede visualizarlo escaneando el 
código QR

Adiós a Néstor Hugo Tobón, 
destacado periodista de la radio 
deportiva

Néstor Hugo Tobón Díaz, amigo y 
colega, vinculado durante buena 
parte de su carrera periodística a 
Radio Paisa y RCN y a la radio 
deportiva del Oriente y de Antioquia, 
después de sortear quebrantos de 
salud, falleció el 13 de enero en una 
clínica de Medellín.

Tobón se destacó en por sus 
trasmisiones deportivas y el 

SOCIAL

cubrimiento de un gran número de 
torneos de carácter departamental y 
nacional y en los últimos tiempos en el 
programa Deporte Total los días 
sábados en RCN Rionegro. También 
fue docente en una institución 
educativa de Rionegro.

Como recuerda Jairo Sánchez, en el 
blog soy verdolaga, “Néstor Tobón 
estaba en el día a día de Atlético 
Nacional, pues cubría los 
entrenamientos del cuadro verdolaga. 
Con su voz relató los grandes triunfos 

y las grandes derrotas del Rey de 
Copas y en el terreno de juego 
entrevistó directamente a los 
protagonistas de la historia 
verdolaga.”. También deja en la 
memoria que “se le recuerda en 
Antioquia como el periodista que tuvo 
la oportunidad, como un amante al 
ciclismo de relatar en vivo y en directo 
el Tour Colombia 2.0 en el que 
participaron grandes ciclistas del 
mundo como el múltiple campeón del 
Tour de Francia, Cris Froome, Nairo 
Quintana y otros más.”

Deja un gran vacío Néstor Hugo 
siempre amable y sincero, buen 
colega que recordaremos en cada 
transmisión deportiva donde ya no 
estará, pero si su legado y 
enseñanzas. QEPD.
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